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Bombeiros receberam chamado para ave-
nida Marquês de São Vicente; duas pessoas 
morreram e outras seis ficaram feridas

Governador Wilson Lima abre ano letivo da 
capital com lançamento de projeto para 
inserir estudantes no mercado de trabalho
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Amazônia não é ape-
nas a maior floresta 
do Brasil, mas tam-
bém a maior floresta 

tropical do mundo, espar-
ramada por nove países e 
ocupando cerca de 50% do 
território nacional.

Maior bioma da América do 
Sul, ela é composta por uma 
biodiversidade imensurável, 
impulsionada por sua vege-
tação, rios e lagos, e serve 
de lar para povos originários 
e comunidades locais, pro-
vendo cultura e alimento. E 
comida é parte intrínseca da 
Floresta Amazônica, já que é 
ela quem concebe abundan-
tes frutos, peixes e grãos para 
sua gente.

Com isso em mente, lan-
ço a pergunta: quais são os 
sabores do Brasil? A respos-
ta, claro, não é única: ela é 
múltipla, sempre no plural. 
E um bom ponto de partida 
para desbravar o nosso rico 
caldeirão culinário é, sem dú-
vida, a Amazônia.

Os sabores que alimentam 
o povo brasileiro e que mol-
dam diferentes modos de 
viver devem, antes de tudo, 
ser descobertos pelos pró-
prios brasileiros.

E uma das ferramentas mais 
poderosas que temos para 
essa missão é viajar pelo Bra-
sil. De malas prontas, o Norte 
foi a primeira região escolhi-
da para iniciarmos a nossa pe-
regrinação, começando por 
uma área que recentemente 
tem ganhado destaque: a 
Amazônia paraense.

Ostras e peixe avuado: 
um Norte diferente

Dos manguezais da costa, 
passando pela riqueza do rio 
Tapajós e terminando na capi-
tal Belém, a Amazônia paraen-
se prova que a floresta é muito 
mais do que pensamos. Do 
tucupi ao pirarucu, do jambu 
à castanha, cada ingrediente 
reflete a terra, os rios e as esta-
ções. Mas as matérias-primas 
não param por aí.

Exemplo disso são as des-
cobertas em São Miguel de 
Odivelas, pequeno município 
no nordeste do Pará com 
cerca de 17 mil habitantes 
onde fiz a minha primeira 
parada. Sua grandiosidade 
vem da água, de onde sai 
parte dos caranguejos e dos 
peixes consumidos em todo 
o estado.

“Estamos em uma parte 
da Amazônia Atlântica, onde 
há mistura de mar e rio. É 
um dos maiores estuários do 
mundo, de onde sai grande 
parte dos caranguejos e dos 
peixes consumidos no Pará e 
em outros estados”, explica 
Thiago Castanho, chef para-
ense por trás do Bar Sororoca, 
em São Paulo, e cuja família 
comanda o célebre Remanso 
do Peixe, em Belém.

Ao seu lado, descobri um 
outro sabor do Norte. Ba-
nhada pelo rio Barreto, a 
cidade tem nas imediações a 
Reserva Extrativista Marinha 
Mocapajuba, que soma 21 
mil hectares e onde é pra-
ticada a pesca extrativista, a 
coleta dos caranguejos e até 
o cultivo de ostras.

.Um dos produtores é Jairo 
Viegas, por trás das Ostras 
do Jairo, enviadas a Belém 
todas as sextas-feiras. Aqui, 
o banco natural das ostras à 

Das ostras ao açaí: conheça os 
verdadeiros sabores da Amazônia paraense

Reprodução

 Belém reúne sabores e aromas de todos os cantos da floresta

margem do rio é mantido e 
crescem moluscos enormes 
de até oito meses. Ali mesmo, 
no criadouro, abri uma ostra 
na ponta da faca e provei a 
sua suculência.

Outro personagem que 
entrou em cena foi Satoshi 
Niitsuma, amigo do Thiago 
que adora percorrer esse lado 
do Pará e que mantém um 
restaurante japonês na ca-
pital, o Sushi Ro. Após pegar 
um barquinho e navegar rio 
abaixo, decidimos fazer um 
almoço especial.

Na areia da praia, Satoshi 
nos serviu um grande ban-
quete amazônico. O camu-
rim, espécie de robalo, foi 
a grande estrela do avuado, 
técnica indígena em que o 
pescado assa na brasa com 
auxílio do moquém, uma 
grelha feita de galhos. Sal 
e pimenta ajudam a tempe-
rar, nada mais. O resultado? 
Um dos melhores peixes que 
comi na vida.

Temaki, sushi, nigiri e ostras 
também encheram o almoço, 
regado de boas histórias. O 
melhor sabor, porém, foi ter 
experimentado essa relação 
próxima com o produtor e 
com a comunidade. Quando 
tudo é feito em harmonia e 
com respeito, a refeição é 
ainda mais nutritiva.

Impossível falarmos da 
Amazônia e não citarmos o 
açaí. É uma relação indissoci-
ável. E ver de perto a extração 
do fruto é um ato memorável.

Junto de Marcos Antônio 
Gonçalves Bastos, o Médici, 
fui até a Ygara, proprieda-
de na Ilha do Combú, nas 
proximidades de Belém, para 
acompanhar o processo de 
extração do “ouro negro da 
Amazônia”, como Médici se 
refere ao fruto. A Ygara pro-
move um turismo de base co-
munitária, em que a extração 
do açaí é acompanhada de 
perto por grupos de visitan-
tes, com direito a aprenderem 
receitas com o fruto.

Gastronomia & Turismo

Estudioso da gastronomia 
paraense e criador de conte-
údo, Médici explicou o passo 
a passo da obtenção des-
ta joia amazônica. Logo de 
cara vimos a base do açaí, 
a touceira, de onde cresce 
a planta e que, dependendo 
do tamanho, é possível até 
tirar palmito.

Em árvores maiores, com 
frutos maduros lá no alto, 
a coleta é feita da seguinte 
maneira: um ajudante amarra 
nos pés uma peconha, laço 
que pode ser feito da própria 
folha do açaizeiro, e escala a 
árvore para retirar o cacho. 
Parece simples, mas exige 
técnica, força e conhecimen-
to local.

“O sabor do açaí que a 
gente conhece está na cas-
ca. Com a casca sensível, 
quanto mais adicionarmos 
água, mais o fruto vai diluindo 
sua parte externa. Assim, os 
frutos vão batendo em uma 
máquina com ajuda de água 
e o resultado, que é um lí-
quido espesso, vai caindo por 
baixo”, explica Médici.

Após a extração, nada me-
lhor do que experimentar 
este mesmo açaí em um jan-
tar pelo rio. Foi o que fizemos 
em um dos barcos do chef 
Saulo Jennings, pioneiro na 
preservação da culinária ta-
pajônica e Embaixador Gas-
tronômico da ONU Turismo.

A comida paraense pode 
ser definida por meio de seus 
muitos sabores e texturas. 
Tucupi, por exemplo, é um 
bom começo para enten-
dermos essa culinária. Tem 
uma acidez que a gente não 
entende de primeira, mas 
que faz as nossas papilas 
trabalharem. Peixe com açaí 
e chicória também são os 
itens que mais marcam a 
nossa culinária”.

Saulo Jennings
Nas águas da Baía do Gua-

jará, em Belém, saboreamos 
uma posta de filhote com 

ventrecha de pirarucu, acom-
panhada de musseline de 
açaí com batata-doce. As 
diferentes texturas se com-
binaram de forma tão har-
moniosa que logo fizeram 
uma festa em minha boca. E, 
em vez de taças, brindamos a 
noite com cumbucas de açaí.

Belém e a pluralidade 
amazônica

Por fim, atraquei em Belém 
para potencializar a jornada 
pela Amazônia paraense. A 
cidade se prepara para re-
ceber a 30ª Conferência da 
ONU sobre Mudanças Cli-
máticas (COP30), que será 
realizada em novembro, e, 
além da riqueza arquitetôni-
ca e histórica, a gastronomia 
entra como um dos principais 
chamarizes do destino.

Para mim, a capital prova 
que a Amazônia não precisa 
ser traduzida somente no 
prato, já que sorvetes e taças 
também ganham os sabores 
da floresta. “Acredito muito 
na potência do encontro da 
Amazônia com a coquetela-
ria. Temos uma gastronomia 
conhecida, mas a coquetela-
ria ainda é nascente. Estamos 
no epicentro dos ingredien-
tes da região”, conta Yvens 

Penna, mixologista por trás 
do interessantíssimo Muam-
ba Bar.

No balcão, que fica no 
complexo Vila Container, 
não muito longe da Basílica 
de Nazaré, Yvens serve uma 
coquetelaria descomplica-
da com frutos amazônicos, 
misturando técnicas clás-
sicas e modernas em drin-
ques autorais e sazonais. É 
como saborear a floresta no 
happy hour.

Urucum, espuma de goia-
ba branca e base de pisco 
entregam a combinação 
ideal para o Pisco Sour da 
casa, um dos favoritos da 
carta. O resultado, além de 
delicioso, tem uma cor la-
ranja-salmão chamativa por 
conta do urucum.

Outra maneira de apre-
ciar os frutos amazônicos é 
por meio dos sorvetes. Na 
Estação das Docas, um dos 
pontos imperdíveis de Be-
lém, parei na Gelateria Da-
mazônia, que também tem 
unidade em São Paulo, para 
me refrescar.

Nas plaquinhas, nomes 
como cumaru, bacuri, tape-
rebá e cupuaçu se enfileiram 
na vitrine. É uma verdadeira 
viagem através dos frutos em 

forma de doce.
“O mais vendido é o de 

queijo de búfala de Marajó 
com geleia de cupuaçu e 
cookie de castanha. Também 
há o Damazônia, que é a com-
binação de sorvete de tapioca 
com o sorvete de açaí”, diz 
Carlos Ferreira, proprietário 
da gelateria.

Todos os nomes acima, 
além dos peixes, ervas, es-
peciarias e até óleos cheios 
de encanto, são encontrados 
no Mercado Ver-o-Peso, um 
verdadeiro cruzamento de 
ingredientes amazônicos. O 
mercado público se asseme-
lha a uma grande feira com 
tudo o que chega da floresta, 
do rio e da terra.

O tradicional açaí com 
peixe frito; o cozimento e 
embalo da maniva; o prepa-
ro do tucupi; barraquinhas 
com castanhas e também a 
famosa cachaça de jambu são 
algumas das atrações.

Se bater a fome, peixe frito 
(pirarucu, dourada ou pes-
cada amarela, por exemplo) 
com farinha d’água e açaí 
é a pedida padrão. Em de-
terminados momentos, não 
é difícil formar uma roda 
de carimbó e deixar-se levar 
pelo ritmo vibrante.

DIVULGAÇÃO
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GLOBALIZAÇÃO DA INDIFERENÇA
Coração de mãe, está sempre à 

frente da própria razão. A razão 
(o cérebro), já assegurava Scho-
penhauer, “é uma maneira de 
expressão da vontade do mundo. 
Mais aberto ou utilitarismo, ao 
tecnicismo e às ciências”. Já o 
coração digo eu, é a vontade 
como expressão do transcen-
dente. Transpira pelos poros da 
alma sentimentos generosos, im-
petuosos e dignificantes. Trilogia 
de adjetivos imprescindíveis para 
definir o intimo do ser humano. 
O perigo são os egos inflados. 
É o ego cheio de si, o assassino 
da razão. Em sua cegueira, não 
percebe a diferença entre os vocá-
bulos, utilidade e útil. O primeiro 
o utilitarismo, significa o usar de 
outros por certo tempo sendo 
descartável a qualquer momento. 
Já o útil, são as coisas que ser-
vem e que perduram e entram 
na história. Como o coração das 
mães que passo a relatar. Em 
plena crise econômica no Brasil 
muitos são os que vão se arriscar 
no exterior a procura de melhorias 
de vida. No entanto existem os 
que entram ilegalmente no E.U.A. 
Pensam que lá é um país “com 
direito a felicidade” como reza 
a constituição estadunidense. E 
para lá vão brasileiros ilusionados 
para serem garçonetes, manicu-
res, babás e outros ofícios “ditos” 
como de menor status. Dizem. 
“Lá ganha-se em dólares. E muito 
mais que essa miséria do Brasil”... 
Não sabem elas que lá atualmente 
grassa a SINDROME HERODIANA 
– TRUMP. Tal qual Herodes, se-
para mãe e filho – a fim de forçar 
o retorno imediato para o Brasil. 

Prendem com algemas a mãe 
frente aos filhos e separa-os. Ela 
para a prisão (imigrante ilegal) e 
a criança por ser menor para um 
abrigo. Sinta esse drama: Aliás 
comtemplem esse ato dramático, 
pois em teologia contemplação 
é quedar-se no lugar do outro e 
com a força da imaginação sentir 
tim-tim por tim-tim, a situação 
das lâminas afiadas Trump que 
dilaceram os sonhos. O cora-
ção de mãe sangra. O do filho 
chora... E nós, que hospitaleiros, 
abrimos portas a venezuelanos e 
à haitianos! Temos o espírito de 
partilha e da mão estendida. Não 
essa mão de Trump estendida ao 
mandatário coreano Kim Jong-
-un tendo em vista ser indicado 
como prêmio Nobel da Paz. Nós 
que vimos mãe e filho brasileiros 
dialogando pela televisão fica-
mos imobilizados. E como diz o 
Papa Francisco é a “Globalização 
da Indiferença, da crueldade e do 
silencio” os omissos do 3º milênio. 
A outra história de mães é o caso 
é sobre a Santa Padroeira de um 
pequeno município á margem 
do rio Parnaíba, Nossa Senhora 
das Dores. Era chegada a Sema-
na Santa. O comércio local com 
antecedência de um ano sempre 
encomendava o bacalhau, para 
a época. O navio atravessava o 
oceano - vinha de Portugal - e 
em Parnaíba apanhava “gaiolas” 
a distribuir a mercadoria. No 
entanto, naquele ano, ocorreu 
um terrível atraso nos navios e 
o bacalhau chegou logo depois 
da Semana Santa. Ninguém mais 
tinha motivo para comprá-lo. O 
comércio de alimentos ameaçado 

de falência e conseqüentemente 
a derrocada da economia local. O 
prefeito procurou em comitiva de 
empresários, o vigário, para evitar 
a quebra e tragédia econômica. 
Levaram, por escrito, um pedido 
à Virgem das Dores que como 
madrinha, tinha a obrigação de 
zelar pelos seus protegidos. Que 
se fizesse uma nova Semana San-
ta! Os comerciantes salvaram-se. 
O povo rezou por mais sete dias. 
E a padroeira N. S. das Dores 
percorreu novamente o trajeto da 
procissão, com os setes punhais 
cravados no coração em prol 
daquela gente confiante em seu 
intimo de mãe. Assim mesmo, é 
o coração de milhões de mães 
espalhados pelo mundo. Mui-
tas vezes nem percebem que 
são usadas (mero utilitarismo, 
pós-modernista), para o alcance 
de ambições ás vezes incon-
fessáveis). Coração de mãe é 
assim mesmo. Pedido de filho, 
mesmo adulto, fica no mesmo 
patamar do horário infalível, da 
mamadeira. Caso contrário, o 
choro. Pedido de filho - seja qual 
idade - é dever de honra. Afinal 
coração de mãe, não é sólido. É 
liquefeito. Como o milagre de 
sangue de Cristo de São Gena-
ro em Lanciano. É efervescente. 
Com as alegrias ou raivas do 
rebento. Coração de mãe, não 
se move de modo científico, em 
sístole e diástole. Nem em ritmo 
matemático. Coração de mãe 
apenas vibra, e pulsa e canta 
e em tudo crê. Mesmo contra 
todas as desmemorias e todas as 
incompreensões. A Virgem das 
Dores do Parnaíba que o diga. 

Buscar a profundidade

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva

DIVULGAÇÃO 

Na tentativa de replicar o “efeito Nikolas” nas redes sociais, o PL convocou integrantes da 
legenda a participarem de um evento para debater estratégias de comunicação do partido.

Os convites para o “1º Seminário Nacional de Comunicação do Partido Liberal” começaram 
a ser distribuídos nesta semana.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

O painel Impostômetro, da Associação Comercial de São Paulo (ACSP), registrará no 
próximo domingo (9), às 6h09, que os contribuintes brasileiros já desembolsaram R$ 500 
bilhões em impostos desde o início do ano.

O montante representa um aumento de 8,3% em relação ao mesmo período de 2024, 
quando o valor arrecadado foi de R$ 461,6 bilhões.

Editorial

A proposta de instituir 
no Brasil um regime de se-
mipresidencialismo dividir 
ex-mandatários do Palácio 
do Planalto. O presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
e o ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL) já se manifes-
taram contra mudança. O 
ex-presidente Michel Te-
mer, por outro lado, sem-
pre foi um dos entusiastas 
da mudança do regime 
presidencial no Brasil.

A proposta sobre um 

novo sistema de governo 
foi protocolada na Câ-
mara dos Deputados na 
quinta-feira (6). O tex-
to foi apresentado pelos 
deputados federais Luiz 
Carlos Hauly (Podemos-
-PR) e Lafayette Andrada 
(Republicanos-MG).

No modelo semipresi-
dencialista, há uma divi-
são de poderes. O presi-
dente atua como “chefe de 
Estado” e divide o poder 
com um primeiro-minis-

tro, que seria um “chefe de 
governo” escolhido pelo 
Congresso Nacional.

Pelo novo sistema, o Po-
der Legislativo teria mais 
poder em questões orça-
mentárias, por exemplo, 
e diante de crises políti-
cas, o primeiro-ministro 
poderia ser trocado com 
maior facilidade.

O PT não assinou o re-
querimento para apresen-
tação da proposta. Lula 
já disse a interlocutores 

ser contra a proposição, 
ainda mais em meio a 
um mandato presidencial 
com grandes chances de 
disputar a reeleição.

O PL apoiou a proposta 
com 33 assinaturas, uma 
minoria em uma bancada 
federal formada por 92 
deputados federais em 
exercício do mandato.

No passado, Bolsonaro 
chegou a chamar a pro-
posta do semipresiden-
cialismo de “besteira” e 

“idiota”. O tema chegou 
a ser discutido pelo Con-
gresso Nacional duran-
te o mandato do líder  
de direita.

Por outro lado, Temer 
é um dos principais de-
fensores da proposta. Ele 
já defendeu que, caso a 
proposta venha a ser apro-
vada, seja implementada 
apenas em 2030, para 
não prejudicar o atual 
mandatário do Palácio  
do Planalto.

Lula e Bolsonaro são críticos do semipresidencialismo no Brasil

 “Avança mais para o 
fundo, e ali lançai vos-
sas redes para a pesca”!  
Ao procurar o coração 
de Pedro, Jesus procura 
o coração de todos os 
escutadores da Palavra. 
Pedro responderá à pro-
vocação de Jesus: “Mes-
tre, trabalhamos a noite 
inteira e não pescamos 
nada”. Como avançar 
para a profundidade, se 
perdemos uma noite, e o 
cansaço tomou conta de 
nossos braços e de nosso 
coração? Como avançar 
para a profundidade e 
recomeçar, depois da 
frustração, da perda do 
pão? Como sair da noite 
do fracasso para o raiar 
de um novo dia? 

A força da Palavra trans-
forma, revigora, acalenta, 
desperta a esperança, for-
tifica o espírito abatido: 
“pela tua palavra, lançarei 
as redes”! No lançar, lan-
çar-se, atirar-se nas pro-
fundezas insinuadas pela 
Palavra, a surpresa: que 
abundância! Inacreditá-
vel como o avançar para 
as profundezas produz 
frutos abundantes! Não 
só. Como da frustração 
do ganha-pão, nasce a 
abundância, nova visão, 
nova percepção. Como 
da abundância nasce a 

solidariedade, a ajuda 
mútua, a comunhão de 
forças! Mais: como da 
abundância que nasce 
das profundezas, bro-
ta o espanto, a confis-
são, a admiração! E da 
admiração e espanto,  
uma missão! 

A palavra de Jesus re-
verbera na cotidianida-
de, na vida diária, nos 
dissabores, nas alegrias, 
em todos os momentos 
de vida. Especialmente 
quando se faz noite e 
se sai de mãos vazias. 
Recebemos como Pedro 
o convite para as águas 
mais profundas depois da 
secura, da noite incom-
preendida, mal trabalha-
da, coração vazio, o vazio 
de quem apenas perma-
nece a lavar as redes e 
desejando guardá-las. O 
encontro com Jesus é um 
convite a avançar e não 
retroceder. Avançar, para 
a profundidade da vida 
do Reino.  

Nas frustrações, de-
cepções, noites frustra-
das, sentir-se provocado, 
atraído pela profundida-
de, uma vida mais ele-
vada. Receber o convite 
para avançar para águas 
mais profundas. Saber 
que lançar-se para águas 
mais profundas, é deixar-

-se tomar pela força e 
suavidade do Reino de 
Deus, pelas profundezas 
do mistério amoroso de 
Deus, pelas águas sobre 
as quais sempre repou-
sa o Espírito do Senhor. 
Lenitivo que nasce das 
profundezas da miseri-
córdia de Deus, onde se 
manifesta a abundância 
de uma vida nova, de um 
Reino novo.

Às águas mais profun-
das às quais Jesus envia, 
faz perceber que não se 
está só, mas se pode con-
tar com as irmãs e os 
irmãos para servir, ajudar, 
socorrer, misericordiar. A 
vida do Evangelho per-
tence a todos, e a todos 
cabe espalhar, esparra-
mar, testemunhar a su-
perabundância da vida 
nova, da boa notícia. 

Como Pedro, somos, 
então, tomados pela re-
verência e reconhecemos 
a nossa fraqueza e misé-
ria. Na admiração e gra-
tidão, percebemos me-
lhor a nossa fragilidade 
e finitude. Por isso, nos 
expomos sempre mais à 
graça da profundidade 
da Palavra, das águas 
mais profundas, à força 
e suavidade do Espírito 
e ao amor misericordioso 
do Pai. 

FALE CONOSCO
(92) 99104-8484

(92) 99104-8488  (92) 99104-8475Opinião Janelson Palheta
Gerente de Circulação
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Governador Wilson Lima abre ano letivo da 
capital com lançamento de projeto para 
inserir estudantes no mercado de trabalho
Projeto Sine Primei-
ro Emprego busca 
qualificar alunos fi-
nalistas de escolas 
públicas, lançado na 
abertura do ano le-
tivo, que inicia para 
187 mil alunos da 
rede estadual

O governador Wilson 
Lima realizou, nesta 
sexta-feira (07/02), 
a abertura do ano 

letivo de 2025 para 187 mil 
estudantes na capital com o 
lançamento do programa Sine 
Primeiro Emprego. A iniciativa 
tem o objetivo de preparar es-
tudantes finalistas para postos 
de trabalho disponíveis na rede 
Sine Amazonas, diminuindo o 
tempo entre a conclusão dos 
estudos e inserção no mercado 
de trabalho.

“Tem uma idade que co-
meçamos a pensar em como 
colaborar em casa, em ajudar 
o pai, a mãe, a ter consciência 
do esforço que a nossa família 
faz para que possamos estar 
na escola. É por isso que nos 
preocupamos com o primeiro 
emprego, em fazer com que 
vocês, que estão saindo ago-
ra do ensino médio, tenham 
oportunidades de ajudar em 
casa e dividir as responsabili-
dades com os pais”, afirmou o 
governador Wilson Lima.

O anúncio do projeto, que 
faz parte do programa Escola 
Para o Trabalho, lançado em 
2021, foi feito na Escola Esta-
dual Terezinha Almeida da Silva, 
bairro Alvorada, zona centro-
-oeste de Manaus. Com 825 
estudantes matriculados para o 

Abertura do ano letivo de 2025 para 187 mil estudantes na capital com o lançamento do programa Sine Primeiro Emprego
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ano letivo de 2025, a unidade 
de ensino conta com uma es-
trutura completa composta por 
laboratórios de informática, de 
ciências, biblioteca e auditório.

O projeto é uma parceria 
entre a Secretaria Executiva do 
Trabalho e Empreendedorismo 
(Setemp), órgão da Secretaria 
de Estado de Desenvolvimento 
Econômico, Ciência, Tecnolo-
gia e Inovação (Sedecti) e a 
Secretaria de Estado de Edu-
cação e Desporto Escolar. A 
ideia é que o piloto do projeto 
seja aplicado, inicialmente, em 
três escolas da Secretaria de 
Educação, em parceria com o 
Instituto Tecnológico Educa-
cional do Amazonas (Iteam).

Na ocasião, um termo de co-
operação técnica foi assinado 
entre os órgãos do Governo do 
Amazonas para a execução do 
Sine Primeiro Emprego, com 
início previsto para o mês de 
março. A ação é oriunda de 
emenda do deputado estadual 
Adjuto Afonso, no valor de R$ 
600 mil.

Capacitação
O projeto atenderá, nesta 

primeira edição, 480 estu-
dantes do ensino médio, com 
cursos de capacitação para 
o desenvolvimento de com-
petências necessárias para o 
primeiro emprego, entre elas: 
habilidades de comunicação, 

trabalho em equipe, pontua-
lidade, responsabilidade, ca-
pacidade de adaptação e o 
domínio de ferramentas bási-
cas de informática.

O curso é dividido em mó-
dulos e durante seis meses, 
os alunos serão capacitados 
e monitorados pela Setemp 
para verificar sua entrada no 
mercado de trabalho por meio 
da Rede Sine Amazonas.

Escola
Para receber os novos alu-

nos, foi construída na esco-
la uma quadra poliesportiva 
entregue pelo Governo do 
Amazonas, representando um 
investimento de R$ 1,2 milhão. 

A construção da quadra e os 
aparelhos são resultados de 
indicativo e emenda do depu-
tado estadual João Luiz.

Além disso, para o ano letivo 
de 2025, foram feitos serviços 
de pintura de piso cimentado, 
revisão hidráulica, pintura do 
muro interno, troca de fecha-
duras, entre outros serviços de 
manutenção gerais.

O estudante André Montei-
ro, de 17 anos, é morador do 
bairro Alvorada e cursou todo 
o ensino médio na Escola Es-
tadual Terezinha Almeida. Ele 
destacou as melhorias para a 
comunidade a partir dos inves-
timentos na unidade de ensino.

“(A quadra) é importante 

Corpo de Bombeiros realiza treinamento com 
instrutores do programa Bombeiro Mirim

O Corpo de Bombeiros 
Militar do Amazonas (CB-
MAM) realiza o treinamento 
de instrutores do Progra-
ma Educacional Bombeiro 
Mirim (Proebom). Mais de 
80 pessoas participam da 
capacitação, realizada em 
Manaus e, também, por meio 
de videoconferência para os 
outros 14 municípios parti-
cipantes do projeto.

A capacitação teve início na 
quinta-feira (06/02) e segue 
até esta sexta-feira (07/02), 
na sede do comando-geral 
do CBMAM.

“O objetivo da capacitação 
é ajustar o currículo anual 
do projeto para que tanto 
os projetos que funcionam 
na capital quanto no inte-
rior sigam a mesma matriz 
curricular e, ao final do ano, 
os alunos atinjam os objeti-
vos pedagógicos do curso. É 
uma prática que nós fazemos 
todo ano e isso visa dar a 
melhor qualidade de ensino 
aos alunos que participam 
do projeto”, disse o coman-
dante-geral do CBMAM, Co-

ronel Orleilso Muniz.
A capacitação promove o 

alinhamento estratégico das 
normas que serão utilizadas 
ao longo do ano, alinha-
mento pedagógico do curso, 
apresentação das normati-
vas, normas disciplinares e 
de uniforme.

A capacitação conta com 
a participação de membros 
da Secretaria Executiva de 
Direitos da Criança e Ado-
lescente da Secretaria de 
Estado de Justiça e Direi-

tos Humanos (Sejusc), da 
Coordenadoria Distrital de 
Educação da Secretaria de 
Estado de Educação e da 
Escola Municipal Procópio 
Maranhão, do município  
de Iranduba.

“Todos os anos nós faze-
mos isso com parceria de 
outros órgãos. Esses par-
ceiros são importantes por-
que fortalecem a atuação do 
Bombeiro Mirim”, pontuou o 
coordenador-geral do pro-
grama, Coronel João Batista.

PROGRAMA EDUCACIONAL BOMBEIRO MIRIM (PROEBOM)

Capacitação segue até esta sexta-feira (07/02)

Detran-AM deflagra operação e apresenta 
dois condutores em flagrante delito

Na noite de quinta-feira 
(06/02) e madrugada desta 
sexta-feira (07/02), o Departa-
mento Estadual de Trânsito do 
Amazonas (Detran-AM), por 
meio da equipe de Fiscalização, 
deflagrou operação em Manaus 
e na Região Metropolitana, com 
o objetivo de promover a segu-
rança e a ordem nas vias públi-
cas. Ao todo, foram abordados 
112 veículos, 105 autuações 
aplicadas, além de 22 remo-
ções e a apresentação de dois 
condutores em flagrante delito.

Segundo o diretor-presidente 
do Detran-AM, David Fernandes, 
a instituição segue cumprindo 
sua missão de evitar sinistros e, 
consequentemente, salvar vidas. 
“Portanto, se você for beber, não 
dirija; utilize o cinto de segurança, 
capacete, evite utilizar o apare-
lho celular. Preserve a sua vida”, 
comenta ele.

No município de Iranduba (dis-
tante 27 quilômetros da capital), 
uma motocicleta Yamaha, mo-
delo YBR 125 Factor K1, na cor 
vermelha, foi recuperada após 
consulta pelo chassi, onde foi 
constatado registro de roubo e 

furto. O condutor foi conduzido à 
31ª Delegacia Interativa de Polí-
cia (DIP) de Iranduba pela Polícia 
Militar do Amazonas (PMAM).

Em Manaus, na rua Fortaleza, 
bairro Adrianópolis, zona centro-
-sul, o condutor de veículo da 
Ford, modelo Fiesta Sedan, foi 
preso em flagrante pelo crime 
de dirigir sob efeito de álcool. Ao 
realizar o teste do bafômetro, foi 
indicada a quantidade 0,93 mg/l 
de álcool, um valor alto e que 
oferece alto risco de acidente. 
O indivíduo foi conduzido ao 1º 
DIP – Distrito Integrado de Polícia 

(DIP), bairro Praça 14, zona sul 
da capital.

Ainda durante a fiscalização, fo-
ram removidas 20 motocicletas 
e três veículos por diversas infra-
ções, incluindo: condução sem 
capacete, sem retrovisor, sem 
placas de identificação, descarga 
livre, alcoolemia, recusa ao teste 
do etilômetro, condutores não 
habilitados, placas violadas ou 
falsificadas, direção ameaçadora, 
e também veículos trafegando 
na contramão e disputando de 
corrida na avenida Efigênio Sales, 
zona centro-sul de Manaus.

OPERAÇÃO DO DETRAN-AM

Ao todo, foram aplicadas 105 autuações e mais de 112 veículos abordados
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para o nosso lazer. E também 
vai evitar a gente ficar tendo 
que usar outras quadras em 
outras escolas, assim como é 
importante para os eventos 
esportivos. A escola é boa, os 
professores são bons, e meu 
plano é passar no vestibular 
para entrar na faculdade e con-
seguir uma estabilidade finan-
ceira no futuro”, disse André.

Além da quadra, a unidade 
de ensino recebeu equipa-
mentos eletrônicos como kit 
de monitoramento por vídeo, 
projetores, telas de projeção, 
caixas de som, mesa de som 
e televisores.

Para além dos investimentos 
de infraestrutura e tecnologia, 
a unidade de ensino, tam-
bém, celebra a conquista de 
seus alunos. Em 2024, a escola 
aprovou 30 estudantes para o 
Ensino Superior em faculdades 
públicas, no Processo Seletivo 
Contínuo (PSC), no Sistema 
de Ingresso Seriado (SIS) e 
no Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem).

Ano letivo
Para o ano letivo de 2025, 

mais de 377,7 mil alunos estão 
matriculados na rede estadual 
de ensino. Desse total, 187,2 
mil são alunos da capital e 
190,5 mil do interior do Esta-
do. O Amazonas possui mais 
de 600 escolas estaduais, das 
quais 233 são em Manaus e 
371 no interior.

Na terça-feira (04/02), o go-
vernador Wilson Lima oficiali-
zou a abertura do ano letivo 
para estudantes da rede es-
tadual dos 61 municípios do 
estado. A cerimônia aconteceu 
durante visita à Escola Estadual 
da Floresta (EEF) José Loureiro 
da Silva, localizada em São 
Sebastião do Uatumã (a 247 
quilômetros de Manaus).

Divulgação
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Polícia Civil de Roraima participa de soltura de 
tartarugas no Projeto Quelônios da Amazônia

Esses animais desempe-
nham um papel ecológico 
fundamental nos ecossiste-
mas aquáticos e terrestres, 
contribuindo para a disper-
são de sementes e a ma-
nutenção da biodiversidade.

A PCRR (Polícia Civil de Ro-
raima), por meio da DPMA 
(Delegacia de Proteção 
ao Meio Ambiente), par-

ticipou nesta quinta-feira, 6, da 
fase de soltura das tartarugas do 
Projeto Quelônios da Amazônia, 
uma iniciativa do Ibama (Instituto 
Brasileiro do Meio Ambiente e dos 
Recursos Naturais Renováveis).

A ação ocorreu na Praia de 
Santa Fé, no Baixo Rio Branco, 

A equipe da DPMA esteve presente sob a coordenação da delegada Maryssa Batista
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e contou também com a par-
ticipação da Femarh (Fundação 
Estadual do Meio Ambiente e Re-
cursos Hídricos de Roraima) e da 
Cipa (Companhia Independente 
de Policiamento Ambiental) da 
Polícia Militar de Roraima.

A equipe da DPMA esteve 
presente sob a coordenação da 
delegada Maryssa Batista, que 
destacou a importância da par-
ticipação da Polícia Civil em ini-
ciativas ambientais como esta.

“A preservação ambiental é 
uma responsabilidade de todos, 
e a Polícia Civil tem um papel 
fundamental na fiscalização e 
repressão de crimes contra o 
meio ambiente. Estar presente 
em um projeto como o Quelô-
nios da Amazônia reforça nosso 
compromisso com a biodiversi-
dade e com as futuras gerações”, 
disse a delegada.

PQA
O Projeto Quelônios da Ama-

zônia tem como objetivo a con-
servação das espécies de que-
lônios da região, especialmente 
da família Podocnemididae, que 
inclui espécies como a tartaru-
ga-da-amazônia (Podocnemis 
expansa) e o tracajá (Podoc-
nemis unifilis).

Esses animais desempenham 
um papel ecológico fundamen-
tal nos ecossistemas aquáticos 
e terrestres, contribuindo para 
a dispersão de sementes e a 
manutenção da biodiversidade.

“A integração entre órgãos pú-
blicos e instituições ambientais 
para a preservação da fauna e 
flora amazônica é fundamental. 
Então, estar aqui hoje é garantir 
a defesa do meio ambiente e a 
repressão aos crimes ambien-
tais”, ressaltou a delegada.

PM-AM captura quatro foragidos 
da Justiça em ações na capital

A Polícia Militar do Ama-
zonas (PMAM), por meio 
das Rondas Ostensivas 
Cândido Mariano (Rocam), 
Força Tática e 28ª Compa-
nhia Interativa Comunitária 
(Cicom), capturou quatro 
foragidos da Justiça, com 
idades entre 25 e 40 anos, 
foragidos da Justiça, em 
ações realizadas na quinta-
-feira (06/02), nas zonas 
leste e oeste de Manaus.

Durante patrulhamento no 
bairro Cidade de Deus, zona 
norte, PMs da Rocam abor-
daram homens em atitude 
suspeita, mas nada de ilícito 
foi encontrado. Entretanto, 
após consulta foi constatado 
um mandado de prisão em 
desfavor de um deles pelo 
crime de roubo. O homem 
foi conduzido ao 6° Distrito 
Integrado de Polícia (DIP).

Outra ação da Rocam, desta 
vez, no bairro Jorge Teixeira, 
zona leste, a equipe policial 
recebeu denúncia de popu-
lares de que no beco Traíra 
havia um foragido da Justiça 
armado. Já no local, nada de 
ilícito foi encontrado com o 
suspeito, mas após consulta 

foi constatado um mandado 
de prisão em aberto pelo 
crime de roubo. Ele foi con-
duzido ao 14° DIP.

Na zona oeste, por volta das 
18h30, policiais militares da 
Força Tática capturaram um 
foragido da Justiça, durante 
incursão no beco União, bair-
ro Santo Antônio. Na oca-
sião, os PMs visualizaram um 
grupo de homens fugindo, 
sendo deles alcançado.

Após a abordagem, nada de 

ilícito foi encontrado. Ques-
tionado sobre antecedentes 
criminais, ele informou que 
já havia respondido à Justi-
ça e assinado no fórum em 
novembro de 2024. Diante 
da situação, a equipe policial 
conduziu o suspeito ao 19º 
DIP para verificar sua con-
dição legal. Após consulta, 
foi constatado um mandado 
de prisão em aberto, motivo 
pelo qual ele permaneceu 
detido na delegacia.

ROCAM, FORÇA TÁTICA E CICOM

Em uma das ações, o foragido foi flagrado cometendo crime ambiental

Polícia Civil prende homem por 
desviar patrimônio milionário

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio da Delegacia 
Especializada em Crimes Contra 
a Pessoa Idosa (DECCI), pren-
deu, na quinta-feira (06/02), um 
homem de 40 anos acusado de 
se apropriar indevidamente dos 
bens do próprio pai, um idoso 
de 67 anos. Ele teria vendido 
cinco imóveis sem autorização, 
causando um prejuízo estima-
do em R$ 7 milhões.

O caso foi apresentado em 
coletiva de imprensa nesta 
sexta-feira (07/02). Na ocasião, 
o delegado-geral da PC-AM, 
Bruno Fraga, ressaltou o empe-
nho da equipe da DECCI, que 
conseguiu prender um homem 
acusado de fraude patrimonial 
contra o próprio pai. O caso 
chama atenção porque a vítima 
morava fora do Brasil e retor-
nou ao país com a intenção de 
ajudar o filho.

“Porém, ao chegar, o idoso 
descobriu que o filho havia dila-
pidado parte do patrimônio da 
família. Ele possuía uma procu-
ração para administrar os bens 
do pai, vendeu alguns imóveis 
e gastou o dinheiro de forma 
desordenada. E desta forma, 
parabenizo a equipe da DECCI 

pelo êxito na prisão do autor”, 
destacou Bruno Fraga.

Investigação
Segundo a delegada Andrea 

Nascimento, titular da DEC-
CI, o idoso procurou a polícia 
em dezembro de 2024, para 
denunciar o próprio filho por 
fraude patrimonial. Foi relata-
do que o crime foi descoberto 
quando o homem retornou ao 
Brasil para ajudar o filho, que 
enfrentava uma dívida de pen-
são alimentícia.

“Na cidade, o idoso pretendia 
ficar em um de seus imóveis, 
mas foi surpreendido por um 
inquilino que informou que o 
imóvel havia sido vendido sem 
aviso. Ao investigar, ele desco-
briu que todos os cinco imóveis 
que adquiriu ao longo da vida 
haviam sido vendidos pelo fi-
lho, sem que ele recebesse os 
valores reais das transações”, 
explicou a delegada.

Andrea Nascimento esclare-
ceu que a apuração apontou 
que o idoso havia deixado 
procurações para que o filho 
administrasse os imóveis en-
quanto morava nos Estados 
Unidos. Os aluguéis desses 
imóveis rendiam cerca de R$ 
20 mil mensais, e parte des-
se valor, aproximadamente R$ 
5.7 mil, era repassada ao filho 
como pagamento pelo serviço 
de administração.

“Ele não desconfiou de nada 
porque os depósitos continua-
vam sendo feitos mensalmente. 
No entanto, descobrimos que 
esses valores já não vinham 
mais dos aluguéis, mas da 
venda dos imóveis, realizada 
sem o consentimento do pai”, 
destacou Andrea Nascimento.

DO PRÓPRIO PAI IDOSO

Autor vendeu cinco imóveis sem 
autorização, causando um prejuízo 
estimado em R$ 7 milhões

DIVULGAÇÃO
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Campanha não começou ainda, porque 
só vai começar ano que vem, afirma Lula

Política

Presidente esteve pre-
sente em cerimônia 
para entrega de obras 
conectadas ao Novo 
PAC na Bahia

O presidente Luiz 
Inácio Lula da Sil-
va (PT) respondeu 
a uma provocação 

da plateia durante evento na 
Bahia nesta sexta-feira (7). 
Durante o discurso sobre 
os programas do governo 
para ampliar a segurança 
hídrica do estado, uma pes-
soa gritou se Lula já havia 
começado a campanha para 
2026. Ele afirmou que não, 
que a campanha só come-
çaria no próximo ano.

“A campanha não come-
çou ainda, porque a cam-
panha só vai começar ano 
que vem”, disse o presidente 
durante cerimônia na ci-
dade de Paramirim, para 
entrega de obras conecta-
das ao Novo PAC. Foram 
anunciados e entregues 
quatro projetos com inves-
timento total de mais de  
R$ 300 milhões.

O governador do estado, 
Jerônimo Rodrigues (PT-
-BA), agradeceu Lula pela 
presença no evento e disse 
que essa foi uma das primei-
ras viagens do petista após 
um tratamento de saúde, se 
referindo à cirurgia na cabe-
ça realizada em dezembro.

O presidente corrigiu Je-
rônimo, frisando que não 

Presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
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estava doente. “É importan-
te lembrar, porque ele falou 
de cuidando da saúde, eu 
não estava doente. Eu tive 
foi uma batida na minha 
cabeça e estou, graças a 
Deus, 100%, preparado para 
trabalhar esses dois anos 
como nunca trabalhei na 
vida”, explicou.

A maior parte das pessoas, 
que estavam no palco – en-
tre ministros, governador e 
prefeitos – estavam usando 

o boné temático com a ins-
crição “o Brasil é dos brasi-
leiros”. O acessório foi usado 
por aliados do governo Lula 
nas eleições para escolher 
os novos presidentes da Câ-
mara dos Deputados e do 
Senado, em 1º de fevereiro.

Lula não usou o boné, 
mas citou a frase durante 
o discurso. “Nós queremos 
é que o Brasil seja do povo 
brasileiro. E esse Brasil pre-
cisa oferecer qualidade de 

vida para o povo brasileiro. 
Então, esse ano é o ano da 
gente colher e fortalecer a 
democracia. Vamos derro-
tar a mentira, a farsa e a 
fake news”, ressaltou.

Os projetos anunciados 
nesta sexta-feira buscam 
melhorar a segurança hí-
drica do estado da Bahia.

“É uma alegria vir aqui 
tratar de um tema extra-
ordinário como é o Água 
para Todos. Ele visa fazer 

com que a gente possa 
garantir que todo brasileiro 
possa ter água de qualidade 
para beber, tomar banho 
e cozinhar. E para aqueles 
companheiros que vivem 
da irrigação, que tenham 
o direito de irrigar. Porque 
precisamos de água e de 
comida de qualidade”, afir-
mou Lula durante o evento.

Com um investimento su-
perior a R$ 43 milhões, foi 
entregue a primeira etapa 
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Assembleia Legislativa do Amazonas 
elabora leis sobre questões indígenas

Gilmar Mendes rejeita recursos sobre 
descriminalização do porte de maconha

A resistência indígena na 
busca por direitos é celebra-
da nesta sexta-feira (7/2), no 
Dia Nacional de Luta dos 
Povos Indígenas, data que 
dá visibilidade à importân-
cia da presença dos povos 
indígenas na construção de 
políticas públicas. Instituída 
pela Lei nº 11.696/2008, a 
data relembra a morte de 
cerca de 1,5 mil indígenas, 
em 7 de fevereiro de 1756, 
durante a Batalha de Caibo-
até, no Rio Grande do Sul.

A Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam) des-
taca a produção legislativa 
voltada à garantia de direi-
tos da população indígena, 
que no Censo Demográfico 
de 2022, feito pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), apontou 
que há cerca de 1,7 milhão 
de indígenas no Brasil fa-
lando cerca de 250 línguas.

Um dos exemplos é a Lei 
Ordinária nº 6.553, de 6 de 
novembro de 2023, oriun-
da do PL nº 261/2023, de 
autoria do deputado Wan-
derley Monteiro (Avante). 
A legislação institui o dia 
5 de junho como “Dia do 
Indigenista”, data a ser co-
memorada anualmente no 
Amazonas, em homenagem 
ao aniversário de morte do 
indigenista Bruno Pereira, 
assassinado junto com o 
jornalista britânico Dom 
Philips, no Vale do Javari.

O ministro Gilmar Men-
des, do Supremo Tribuna 
Federal (STF), rejeitou, nesta 
sexta-feira (7), dois recursos 
feitos pelo Ministério Públi-
co do Estado de São Paulo 
(MPSP) e pela Defensoria 
Pública do Estado de São 
Paulo (DPESP), que pediam 
esclarecimentos sobre a de-
cisão do plenário segundo 
a qual o porte de até 40 
gramas (g) de maconha não 
é crime. 

O tema voltou a julgamen-
to no plenário virtual, em 
que os ministros depositam 
seus votos de forma remota. 
A análise começou na ma-
nhã desta sexta e segue até 
as 23h59 da próxima sexta-
-feira. Relator do processo, 
Mendes foi o único a votar 
até o momento. 

O ministro rejeitou ponto 
a ponto o que seriam obs-
curidades e omissões apon-
tadas pelos órgãos paulistas 
na decisão. Nos recursos, do 
tipo embargos de declara-
ção, foram feitos cinco ques-
tionamentos principais pelo 
Ministério Público e dois 
pela Defensoria Pública.

Em tese, os embargos de 
declaração não seriam ca-
pazes de alterar o resulta-
do do julgamento, mas so-
mente esclarecer pontos da 
decisão, ainda que existam 
casos nos quais esse tipo de 
recurso acaba resultando na 
alteração do resultado final. 

“O objetivo não é apenas 
homenagear Bruno Pereira 
e Dom Phillips, mas também 
reconhecer todos os indi-
genistas que se dedicam 
diariamente a essa causa. 
Esses profissionais desem-
penham um papel crucial 
na proteção dos direitos, 
terras e tradições das co-
munidades indígenas, além 
de serem fundamentais na 
conscientização da socie-
dade sobre a importância 
da preservação cultural e 
ambiental”, argumentou  
o deputado.

O presidente da Aleam, 
deputado Roberto Cida-
de (UB) é autor da Lei n° 
5.492/2021, que instituiu 
no Calendário Oficial do 
Estado do Amazonas, o Dia 
da Mulher Indígena, a ser 
comemorado sempre em 
5 de setembro.

Mendes nega, por exem-
plo, que haja margem para 
a interpretação de que a 
decisão “abrangeria outras 
drogas além da Cannabis 
sativa”. O MPSP queria que 
o Supremo fosse mais as-
sertivo nesse ponto, por 
entender que a tese final 
de julgamento não havia 
ficado clara o bastante. 

Mesmo nos casos envol-
vendo quantidades maio-
res que 40g de maconha, 
Mendes considera ter ficado 
claro na decisão do Supre-
mo que “o juiz não deve 
condenar o réu [por tráfico 
de drogas] num impulso 
automático”.

A defensoria paulista havia 
apontado que, como ficou 
escrito, a tese final do jul-

“Queremos reconhecer e 
valorizar essa memória de 
resistência das mulheres in-
dígenas, além de reservar 
mais uma data para discutir, 
refletir, fortalecer e, prin-
cipalmente, reivindicar as 
questões, pensamentos e 
necessidades que as mulhe-
res indígenas, ainda hoje, 
vivenciam no seu cotidia-
no”, explicou o parlamentar.

Contribuição dos indí-
genas

A Lei Ordinária nº 6.052, de 
24 de novembro de 2022, 
oriunda do PL nº 131/2022, 
do então deputado Tony 
Medeiros, reconhece a 
contribuição dos povos 
indígenas na preservação 
das florestas, na cultura, 
no folclore, nos costumes, 
nas lendas, na culinária, no 
artesanato e na linguagem.

gamento poderia dar a en-
tender que cabe à pessoa 
flagrada com a maconha 
provar que é usuário e não 
traficante. O ministro escla-
receu que a quantidade de 
droga “constitui apenas um 
dos parâmetros que deve 
ser avaliado para classificar 
a conduta do réu”. 

“Em síntese, o que deve o 
juiz apontar nos autos não é 
se o próprio acusado produ-
ziu prova de que é apenas 
usuário, mas se o conjunto 
de elementos do art. 28, §2º, 
da Lei 11.343/2006 permite 
concluir que a conduta do 
réu tipifica o crime de trá-
fico ou o ilícito de posse 
de pequena quantidade de 
Cannabis sativa para uso 
pessoal”, explicou. 

LEGISLATIVOPORTE DE MACONHA NÃO É CRIME

Dia Nacional de Luta dos Povos IndígenasMinistério Público de SP e Defensoria do estado questionam regras

da Adutora da Fé, em Bom 
Jesus da Lapa (BA). O pro-
jeto capta água do Rio São 
Francisco e conta com uma 
estação elevatória e uma 
estação de tratamento de 
água (ETA). Inicialmente, 
beneficiará 97.764 pessoas, 
com previsão de atender 
140 mil até 2040.

Além disso, foi anuncia-
da a conclusão do Sistema 
de Esgotamento Sanitário 
(SES) de Paramirim. Iniciado 
em 2011, o projeto passou 
por ampliação e readequa-
ção. Com recursos de R$ 
26,5 milhões da Companhia 
de Desenvolvimento dos 
Vales do São Francisco e do 
Parnaíba (Codevasf), a obra 
beneficiará, diretamente, 20 
mil moradores da região.

Durante o evento, tam-
bém foi assinada a Ordem 
de Serviço para a constru-
ção da Barragem do Rio da 
Caixa. Com um investimen-
to de R$ 123,1 milhões do 
Governo Federal, a obra visa 
ampliar a disponibilidade 
hídrica, minimizar os im-
pactos da seca e melhorar 
a qualidade de vida das 
comunidades locais.

Outra iniciativa anunciada 
foi a implantação do Ca-
nal do Sertão Baiano, que 
terá 10,6km de extensão 
e contará com um investi-
mento de R$ 118,8 milhões. 
O sistema captará água do 
Rio São Francisco para re-
forçar o abastecimento de 
rios como Salitre, Tourão/
Poções, Itapicuru, Jacuípe 
e Vaza-Barris.

Divulgação

Divulgação
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Dengue: Perigo e Prevenção 
Por Dr. Ricardo Amaral Filho 

A dengue é uma das do-
enças tropicais mais 
prevalentes em todo o 
mundo, tendo milhões 

de casos registrados todos os 
anos. No Brasil, o Aedes ae-
gypti, mosquito responsável 
pela transmissão do vírus da 
dengue, tem as condições ide-
ais para sua reprodução por 
nosso clima quente e úmido, 
à urbanização e à presença de 
água parada em ambientes 
domésticos.

Nos últimos anos temos tido 
número de casos importan-
tes da doença, gerando um 
impacto importante na saúde 
pública, que pode ir de uma 
forma leve e autolimitada até 
quadros graves, como a den-
gue hemorrágica e a síndrome 
de choque da dengue, que 
chegam ser fatais se não forem 
identificados e tratados.

O mais importante de não 
esquecer é que apesar da gra-
vidade, a dengue pode ser 
prevenida com medidas sim-
ples, como a eliminação dos 
criadouros do mosquito e a 
vacinação. 

Neste artigo, respondere-
mos às principais dúvidas so-
bre a doença, explicando seus 
sintomas, diagnóstico, trata-
mento e, como prevenir sua 
transmissão de maneira eficaz.

VDN - O que é a dengue 
e como ocorre a sua trans-
missão?

Dr Amaral - A dengue é uma 
doença viral causada pelo vírus 
da dengue (DENV), que possui 
quatro “tipos” diferentes cha-
mados de sorotipos (DENV-1, 
DENV-2, DENV-3 e DENV-4). A 
infecção ocorre quando uma 
pessoa é picada pela fêmea 
do mosquito Aedes aegypti, 
que é contaminado pelo vírus 
ao se alimentar do sangue de 
um doente.

O mosquito Aedes aegypti é 
urbano, com hábitos diurnos, 
se reproduz em locais com 
água parada, como pneus, cai-
xas d’água destampadas, vasos 
de plantas e recipientes des-
cartados. Depois  de infectado, 
o mosquito pode transmitir o 
vírus ao longo de toda a sua 
vida.

Lembrar que diferente de 
outras viroses, a dengue não 
é transmitida diretamente de 
pessoa para pessoa apenas 
com registros raros de trans-
missão vertical (de mãe para 
filho durante a gestação) e por 
transfusão sanguínea.

VDN - Quais são os prin-
cipais sintomas da dengue 
e como diferenciar os casos 
leves dos graves?

Dr Amaral - Os sintomas da 
dengue podem ir de leves a 
graves e normalmente apare-
cem entre 4 e 10 dias após a 
picada do mosquito infectado.

A manifestação clínica pode 
ser dividida em dengue clás-
sica (ou leve) e dengue grave 
(com sinais de alarme ou he-
morrágica) com as seguintes 
características:

Dengue Clássica (Leve):
Febre alta e repentina (acima 

de 38,5°C).
Dor de cabeça (cefaleia) in-

tensa.
Dor muscular e articular 

(mialgia e artralgia).
Dor atrás dos olhos (dor 

retro-orbital).
Fadiga intensa e mal-estar.
Náuseas e vômitos.
Manchas vermelhas na pele 

(exantema) em alguns casos.

Dengue com Sinais de Alar-
me:

Dor abdominal intensa e 
contínua.

Vômitos persistentes.

Dr. Ricardo Amaral Filho - Mestre em Educação e Saúde, Médico de Família e Comunidade, especialista em Medicina do Exercício e do Esporte
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Tontura ou desmaio ao se 
levantar (hipotensão postural).

Sangramento espontâneo 
(gengivas, nariz, fezes escuras 
ou vômito com sangue).

Dengue Grave (Hemorrá-
gica ou com Choque):

Extravasamento grave de 
plasma, levando à queda de 
pressão e choque circulatório.

Hemorragias importantes, 
com sangramentos na pele e 
mucosas.

Confusão mental, pa-
lidez, extremidades frias. 
Redução da diurese (urina es-
cura ou  diminuída ou ausente).

ATENÇÃO 
Os sinais de alarme indicam 

a evolução para uma forma 
mais grave da doença e neces-
sita de atendimento médico 
imediato. O reconhecimento 
precoce é fundamental para 
evitar complicações.

VDN - Qual a diferença 
entre a dengue clássica e a 
dengue grave, e quais são os 
sinais de alerta que indicam a 
necessidade de atendimento 
emergencial?

Dr Amaral - A dengue clás-
sica é a forma mais leve da 
doença e geralmente se ma-
nifesta com febre alta, dor de 
cabeça, dores musculares e nas 
articulações, fadiga intensa. A 
maioria dos casos é tratada 
com hidratação e repouso, sem 
necessidade de internação.

A dengue grave ocorre quan-
do há extravasamento de plas-
ma, podendo levar a queda de 
pressão, choque circulatório 
e hemorragias significativas, 
sendo uma emergência mé-
dica.

A população deve estar 
atenta aos principais sinais de 
alerta que indicam risco de 
complicação e necessidade de 
atendimento imediato:

Dor abdominal intensa e 

contínua.
Vômitos persistentes (três ou 

mais episódios seguidos).
Sangramentos espontâneos 

(gengivas, nariz, fezes escuras 
ou vômito com sangue).

Tontura, desmaios ou con-
fusão mental (indicativos de 
hipotensão ou choque).

Extremidades frias e pele 
pegajosa (sinais de choque 
circulatório).

Dificuldade para respirar.
Redução ou ausência de 

urina por mais de 6 horas 
(podendo ser falência renal).

ATENÇÃO 
Qualquer um desses sinais 

exige atendimento emergen-
cial imediato! A evolução da 
dengue grave pode ser rápida, 
e a hidratação venosa, quando 
iniciada precocemente, pode 
evitar complicações fatais e 
salvar vidas.

VDN - Como é feito o diag-
nóstico da dengue?

Dr Amaral - O diagnóstico 
é baseado na clínica e apoiado 
com exames laboratoriais. O 
médico pode solicitar:

Hemograma completo para 
verificar plaquetas e hemató-
critos.

Teste NS1 detecta o vírus nos 
primeiros 5 dias da doença.

Sorologia IgM e IgG confir-
mam a infecção após o 6º dia.

PCR para Dengue exame mo-
lecular para casos duvidosos.

VDN - Existe tratamento 
específico para a dengue?

Dr Amaral - Não há um 
tratamento antiviral específico 
para a dengue. 

O manejo é no alívio dos 
sintomas e na prevenção de 
complicações. As principais 
recomendações:

Hidratação intensa (líquidos, 
soro caseiro e soro venoso em 
casos graves).

Repouso absoluto.

Uso de paracetamol ou di-
pirona para febre e dor (não 
usar AAS e anti-inflamatórios, 
pois aumentam o risco de san-
gramento).

Monitoramento médico, es-
pecialmente em casos graves.

VDN - Quem tem dengue 
pode pegar a doença nova-
mente?

Dr Amaral - Sim. Como exis-
tem quatro sorotipos do vírus 
da dengue, uma pessoa pode 
ser infectada até quatro vezes. 

Vale lembrar que a segunda 
infecção tende a ser mais grave, 
pois o organismo já teve conta-
to com outro sorotipo e pode 
reagir de forma mais agressiva. 

VDN -  A vacina contra a 
dengue já está disponível no 
Brasil?

Dr Amaral - Sim! O Brasil já 
disponibiliza a vacina Qdenga, 
que protege contra os quatro 
sorotipos do vírus.

Ela é indicada para pessoas 
entre 4 e 60 anos, feita em 
duas doses com intervalo de 
três meses. A vacinação é uma 
das estratégias para reduzir 
casos graves e hospitalizações.

VDN - Quais são as medidas 
mais eficazes para prevenir 
a dengue e reduzir a proli-
feração do mosquito Aedes 
aegypti?

Dr Amaral - A prevenção da 
dengue é sinônimo de comba-
te ao mosquito e criadouros, 
depende de ações de cada 
pessoa e coletivas para elimi-
nar o mosquito Aedes aegypti, 
combatendo criadouros inter-
rompe-se seu ciclo de vida.

Como o mosquito se re-
produz em locais com água 
parada, pequenas atitudes 
podem ter um grande impac-
to na redução da transmissão 
da doença.

Principais medidas pre-

ventivas:
Eliminar locais de acúmulo 

de água.
Tampar caixas d’água e to-

néis.
Manter ralos limpos e te-

lados.
Esvaziar e virar garrafas, bal-

des e pneus.
Evitar acúmulo de água em 

vasos de plantas, pratos e ca-
lhas.

Medidas de proteção indi-
vidual e ambiental

Usar telas de proteção em 
janelas e portas.

Usar repelentes em áreas 
de alto risco (especialmente 
gestantes e crianças).

Usar roupas de manga longa 
e calças em regiões de alta 
incidência da doença.

Manter o lixo bem fechado 
e descartá-lo corretamente, 
pois recipientes descartáveis 
podem se tornar criadouros 
do mosquito.

Controle biológico e quími-
co.

Aplicação de larvicidas em 
locais de risco (seguindo re-
comendações do Ministério 
da Suade).

Uso de peixes larvófagos 
(que se comem as larvas do 
mosquito) em reservatórios de 
água não potável.

Vacinação contra a dengue
A vacina Qdenga, aprovada 

no Brasil, protege contra os 
quatro sorotipos do vírus e é 
indicada para pessoas entre 4 
e 60 anos, em um esquema 
de duas doses com intervalo 
de três meses.

ATENÇÃO
Prevenção é o MAIS IMPOR-

TANTE para evitar surtos da 
doença! A população tem que 
ser protagonista na eliminação 
dos criadouros, reduzindo a 
reprodução do mosquito e, 
portanto, os casos de dengue.

A dengue ainda é um dos 
maiores problemas de saúde 
pública no Brasil e em muitas 
partes do mundo, principal-
mente em regiões tropicais.

Com o avanço das mudan-
ças climáticas e o crescimento 
desordenado das cidades, o 
ambiente para o mosquito se 
torna cada vez mais favorável 
para sua proliferação, por isto 
é essencial a adoção de estra-
tégias eficazes de prevenção, 
diagnóstico precoce e manejo 
adequado da doença.

Mesmo que maioria dos ca-
sos de dengue sejam leves, os 
quadros graves podem evoluir 
rapidamente para complica-
ções fatais se não forem diag-
nosticados e tratados de forma 
precoce. Por isso, a motivação 
do tema de hoje, é fundamen-
tal que médicos e profissionais 
de saúde estejam atentos aos 
sinais de alarme e que a po-
pulação esteja bem informada 
sobre os riscos, sintomas e 
formas de prevenção.

A vacinação, juntamente à 
eliminação de criadouros do 
mosquito, é uma das estraté-
gias mais eficazes para reduzir 
a incidência e gravidade da 
dengue. Todos nós com pe-
quenas atitudes diárias, como 
evitar água parada, usar repe-
lente e proteger ambientes 
residenciais e públicos, sal-
vamos vidas.

A dengue não é apenas 
um problema individual, mas 
também uma questão coletiva. 
Proteger-se e contribuir para a 
redução da transmissão é um 
dever de todos.

Quanto mais informada e 
engajada estiver a sociedade, 
menores serão os impactos.

Se apresentar sintomas sus-
peitos, busque atendimento 
médico imediatamente e siga 
as recomendações sempre 
atento aos sinais de alerta e 
seja um multiplicador de como 
combater a Dengue.
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Na abertura dos trabalhos na ALEAM, o governador do Amazonas, 
Wilson Lima realizou a leitura da Mensagem Governamental, e parti-
cipou da posse da nova Mesa Diretora da Casa, que reelegeu o depu-
tado estadual Roberto Cidade, para o cargo de presidente 

ATIVO EXTRATEGICO – O prefeito de Manaus, David Almeida, recebeu 
na quarta (05), o presidente executivo da Eletros, Jorge Nascimento Ju-
nior, para tratar das oportunidades que se abrem para capital amazonen-
se. Com a reforma tributária e a sua regulamentação aprovada no Con-
gresso Nacional, no ano passado. Com as mudanças no sistema tributária 
Manaus será o único local do Brasil a manter incentivos fiscais 

Na segunda (03), a presidente do TCE-AM, conselheira Yara Amazônia 
Lins, recebeu a ‘Medalha de Ouro Cidade de Manaus’. A entrega ocorreu 
no gabinete da presidência do TCE-AM, e foi entregue pelo presidente 
da ALACA – Academia de Literatura, Arte e Cultura da Amazônia, Rômu-
lo Sena e da Casa do Escritor, Júlio Antônio Lopes. Na foto o escritor e 
conselheiro de Cultura de Manaus, João Bosco Rocha, presidente da ALA-
CA, jornalista e escritor Rômulo Sena, presidente do TCE-AM, conselheira 
Yara Amazônia Lins e Júlio Antônio Lopes, presidente da Casa do Escritor 

Novo presidente do Congresso Nacional, senador David Alcolumbre 
para biênio 2025/2026, e o govenador do Amazonas, Wilson Lima 

O secretário de Estado de Desenvolvimento Urbano e Metropolitano 
(Sedurb), Marcellus Campêlo, e o líder da Divisão de Agua e Saneamento 
do BID no Brasil, Gustavo Mendez, durante visita às obras do Programa 
Social e Ambiental de Manaus e Interior (Prosamin+) 

Ciro Nogueira, senador e presidente nacional do PP, ao lado governa-
dor do Amazonas, Wilson Lima, no Congresso Nacional 

Deputada Debora Menezes, desembargador Flavio Pascarelli, presi-
dente da ALEAM, deputado Roberto Cidade, presidente do TJAM, de-
sembargador Jomar Fernandes e deputada Alessandra Campello 

Marly Capote e Aldemiro Dantas, no Restaurante Villa 948 
FIQUE COM DEUS

O empresário e apresentador Álvaro Garneiro, investiu 40 milhões 
de reais, para trazer de volta o prestigiado camarote do Café de 
La Musique, na Marques de Sapucaí, no Carnaval de 2025. Com-
pletando duas décadas de sucesso, o renomado dinning e beach 
club, promete uma experiência inigualável, para aproximadamen-
te mil convidados seletos. Com toda pompa e circunstância numa 
área de dois mil e quinhentos metros quadrados, três andares, 
longe externo com vista privilegiada, open bar premium, spa, área 
de descanso, além de performances de destacados artistas nacio-
nais e internacionais com Seu Jorge, Marcelo D2 e Silva  

Um dos mais 
competentes 
oftalmologista 
Arnaldo Russo, 
é uma referência 
em todo Brasil. 
Em Manaus é o 
diretor presiden-
te do CEDOA, 
localizado na Rua 
Rio Mar 474 – 
Vieiralves 

Deputado 
Adjuto Afonso, 

tomou posse 
como 1° Vice-
-presidente da 

ALEAM, na 
segunda (03) 

A conselheira-presidente do TCE-AM, Yara Amazônia Lins, compôs 
a mesa de honra da solenidade de abertura dos trabalhos legislativos 
da ALEAM, na manhã de segunda-feira (03), no Plenário Ruy Araújo. 
O evento marcou a inicio da 3ª Sessão da 20ª Legislatura e a posse da 
nova mesa diretora para biênio 2025/2026 

O presidente do TJAM, desembargador Jomar Fernandes e o diretor 
da Esmam, desembargador Flavio Pascarelli, entregaram um exemplar 
assinado do livro “Comentários à Constituição do Estado do Amazo-
nas”, à ALEAM, na quarta (04), durante visita institucional. A comitiva 
do judiciário estadual, foi recebida pelo presidente da Casa Legislativa, 
deputado Roberto Cidade, e por outros parlamentares 

SECOM

SEMCOM Ney Xavier Chico Batata

Chico BatataTiago Corrêa/UGPEJoel Arthus 
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Aumento é anotado em 
13 das 17 cidades pes-
quisadas

Levantamento de 
preços de itens de 
consumo básicos nas 
capitais do país iden-

tificou aumento no custo 
da cesta básica em janeiro 
deste ano em 13 das 17 
cidades pesquisadas.

A maior alta foi em Sal-
vador (6,22%), seguida 
por Belém (4,80%) e For-
taleza (3,96%). As quatro 
cidades onde houve re-
dução no valor global dos 
itens foram Porto Alegre 
(-1,67%), Vitória (-1,62%), 
Campo Grande (-0,79%) e 
Florianópolis (-0,09%). O 
levantamento – realizado 
desde 2005 - é do Depar-
tamento Intersindical de 
Estatística e Estudos So-
cioeconômicos (Dieese).

A cesta básica mais cara 
foi cotada em São Paulo, 
onde os alimentos que 
a compõem custam R$ 
851,82, 60% do salário 
mínimo oficial (R$ 1.518).

Em janeiro, segundo o 
levantamento do Dieese, 
o salário mínimo neces-
sário para a manutenção 
de uma família de quatro 
pessoas deveria ter sido 
de R$ 7.156,15.

Estudo divulgado em 
dezembro pelo Instituto 
de Pesquisa Econômica 
Aplicada (Ipea) indica 
que a renda média do 
trabalhador brasileiro foi 
de R$ 3.279,00 em outu-
bro de 2024, dado mais  
atual disponível.

Valores
A comparação, segundo 

o Dieese, é possível “com 
base na cesta mais cara, 
que, em janeiro, foi a de 
São Paulo, e levando em 

A maior alta foi em Salvador (6,22%), seguida por Belém (4,80%) e Fortaleza (3,96%)

Cesta básica sobe nas capitais e custa 
ao menos 40% do salário mínimo

e necessidade maior de 
importação, nesse cenário 
de câmbio desvalorizado”.

O reajuste poderia ter 
sido maior, porém, foi 
contido por itens como a 
batata, que diminuiu em 
todas as capitais no último 
ano, o leite integral, que, 
apesar do reajuste duran-
te o ano, teve queda em 
12 cidades em dezembro, 
e o arroz agulhinha e o 
feijão preto, que têm caído 
de preço nos últimos me-
ses por conta de aumento  
na oferta.

consideração a determi-
nação constitucional que 
estabelece que o salário 
mínimo deve ser suficiente 
para suprir as despesas de 
um trabalhador e da famí-
lia dele com alimentação, 
moradia, saúde, educação, 
vestuário, higiene, trans-
porte, lazer e previdência”.

Em janeiro de 2024, deve-
ria ter ficado em R$ 6.723,41 
ou 4,76 vezes o valor vigen-
te. A inflação dos últimos 
12 meses, segundo o Índice 
Nacional de Preços ao Con-
sumidor Amplo (IPCA), foi 

de 4,8%, valor próximo ao 
aumento indicado.

As cidades do sul e su-
deste estão entre as mais 
caras cotadas. Em Floria-
nópolis, o valor médio da 
cesta básica foi de R$ 
808,75, no Rio de Janeiro 
R$ 802,88, e, em Porto 
Alegre, R$ 770,63.

Custo
Curitiba, com R$ 743,69, 

Vitória com 735,31 e Belo 
Horizonte com R$ 717,51 
completam o setor, mas fo-
ram superadas por Campo 

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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Balança comercial registra superávit 
de US$ 2,2 bilhões em janeiro

DIVULGAÇÃO

As exportações brasileiras de soja, um dos principais produtos vendidos pelo 
Brasil, registraram uma queda de 70% em relação ao mesmo período de 2024

A balança comercial brasi-
leira registrou superávit de 
US$ 2,2 bilhões em janeiro, 
segundo dados da Secre-
taria de Comércio Exterior 
(Secex) do Ministério do 
Desenvolvimento, Indús-
tria, Comércio e Serviços 
(Mdic) divulgados nesta 
sexta-feira (7).

O resultado representa 
uma queda de 65,1% em 
relação ao registrado no 
mesmo mês do ano passa-
do, quando o saldo foi de 
US$ 6,2 bilhões.

Em janeiro, as exporta-
ções somaram US$ 25,2 bi-
lhões, contra US$ 23 bilhões 
em importações.

As exportações brasileiras 
de soja, um dos principais 
produtos vendidos pelo Bra-
sil, registraram uma queda 
de 70% em relação ao mes-
mo período de 2024.

A corrente de comércio, 
que é a soma de exportações 
e importações, fechou em 
US$ 48,2 bilhões em janeiro.

EXPORTAÇÕES

Resultado de 2024
Em 2024, balança comer-

cial brasileira registrou su-
peravit de US$ 74,6 bilhões, 
o segundo melhor resultado 
da história.

De acordo com a Secex, 
o saldo comercial reduziu 
24,6% em relação ao de 

2023, recorde anterior, com 
US$ 98,8 bilhões.

As exportações também 
ocuparam o segundo lugar 
na linha histórica, com US$ 
337 bilhões, recuo de 0,8% 
em relação ao ano anterior e 
teve um aumento de volume 
embarcado de 3%.

Faturamento da indústria de transformação 
em 2024 tem melhor resultado desde 2010

DIVULGAÇÃO

Dados da CNI indicam que o faturamento do setor subiu 5,6% no ano passado, 
em comparação a 2023

A indústria de transforma-
ção alcançou em 2024 o me-
lhor resultado de faturamento 
em 14 anos, ou seja, desde 
2010, de acordo com dados 
da Confederação Nacional 
da Indústria (CNI) divulgados 
nesta sexta-feira (7). No ano 
passado, o faturamento do 
setor cresceu 5,6%.

O resultado positivo foi re-
gistrado apesar da queda de 
1,3% na passagem de novem-
bro para dezembro.

Na avaliação do o gerente de 
Análise Econômica da CNI, Mar-
celo Azevedo, a demanda por 
bens industriais foi estimulada 
por um mercado de trabalho 
aquecido, pela expansão fiscal 
e pelo aumento das concessões 
de crédito.

“A combinação desses im-
pulsos manteve o consumo e 
o investimento fortes, o que 
se refletiu no faturamento”, 
diz Azevedo.

A indústria de transformação 
também registrou uma alta de 
4,2% no número de horas tra-

RESULTADO POSITIVO

balhadas na comparação com 
2023. Em dezembro, o índice 
diminuiu 1,3%.

Em 2024, os postos de tra-
balho do setor registraram au-
mento de 2,2%. Por outro lado, 
a massa salarial e o rendimento 
médio do trabalhador do setor 
caíram 0,5% em dezembro.

De acordo com a CNI, a Utili-
zação da Capacidade Instalada 

(UCI) caiu 0,8 ponto percentual 
(p.p.) em dezembro e fechou 
2024 em 78,2%, considerando 
a série livre de efeitos sazonais.

Os dados são resultado de 
uma pesquisa realizada pela 
CNI com as Federações Esta-
duais das Indústrias. Os esta-
dos pesquisados respondem 
a mais de 90% do produto 
industrial brasileiro.

Grande (R$ 764,24), Goiâ-
nia (R$ 756,92) e Brasília 
(R$ 756,03). As capitais do 
Norte e Nordeste pesqui-
sadas têm custos abaixo 
da metade do valor do 
salário mínimo. Em Forta-
leza a cesta básica custou 
em média R$ 700,44, em 
Belém R$ 697,81, em Natal 
R$ 634,11, em Salvador R$ 
620,23, em João Pessoa R$ 
618,64, no Recife R$ 598,72 
e em Aracaju R$ 571,43.

A análise do Dieese liga 
o aumento da cesta básica 
ao comportamento de três 

itens principais: o café em 
pó, que subiu em todas 
as cidades nos últimos 
12 meses; o tomate, que 
aumentou em cinco ci-
dades, mas diminuiu em 
outras 12 nesse período, 
mas teve aumento acima 
de 40% em Salvador, Belo 
Horizonte, Brasília e Rio 
de Janeiro, por conta das 
chuvas; e o pão francês, 
que aumentou em 16 ci-
dades pesquisadas nos 
últimos 12 meses, o que 
se atribui a uma “menor 
oferta de trigo nacional 
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Bombeiros receberam 
chamado pra avenida 
Marquês de São Vi-
cente; duas pessoas 
morreram e outras seis 
ficaram feridas

Um avião de pequeno 
porte caiu na Aveni-
da Marquês de São 
Vicente, na Barra Fun-

da, zona oeste de São Paulo, 
na manhã desta sexta-feira 
(7). A aeronave, um King Air 
bimotor, decolou do Aero-
porto Campo de Marte e a 
torre de controle perdeu con-
tato com a aeronave às 7h16, 
minutos após a decolagem. 
A queda aconteceu por volta 
das 7h20.

Segundo o tenente Jeffer-
son de Souza, da Polícia Mi-
litar, o avião, ao tentar fazer 
um pouso, atingiu o solo 
próximo do número 2154 
da Avenida Marquês de São 
Vicente. Segundo o Corpo 
de Bombeiros, a aeronave 
caiu intacta e se incendiou 
depois da queda. O incêndio 
foi causado pelo combustível 
que vazou da aeronave.

Mortes e feridos
Duas pessoas que estavam 

na aeronave morreram car-
bonizadas. Além disso, seis 
pessoas ficaram feridas. Entre 
os feridos, um motociclista e 
cinco pessoas que estavam 
em um ponto de ônibus foram 
atingidos por destroços.

O Corpo de Bombeiros 
informou que o ônibus foi 
atingido na parte traseira 
pelos destroços da aerona-
ve e pegou fogo. As vítimas 

O Corpo de Bombeiros informou que o ônibus foi atingido na parte traseira pelos destroços da aeronave e pegou fogo

Avião que caiu em São Paulo 
explodiu após tocar o solo
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feridas foram encaminhadas 
para diferentes unidades de 
saúde da região. Sendo elas:

Vítima com trauma no 
braço foi levada para a  
UPA Santana

Vítima com TCE foi levada 
pelo SAMU para a Santa Casa

Motociclista com crise de 
ansiedade foi levado pelo 
SAMU para a Intermédica 
Barra Funda

Vítima com trauma no jo-
elho foi levada pelo SAMU 
para a UPA

Vítima dentro do ônibus foi 
socorrida pela CT

Outra vítima dentro do ôni-
bus, com trauma no tórax, foi 
levada para a UR Vila Penteado

Investigações
A aeronave tinha como 

destino Porto Alegre. A For-
ça Aérea Brasileira (FAB) in-
formou que investigadores 
do Quarto Serviço Regional 
de Investigação e Prevenção 
de Acidentes Aeronáuticos 
(SERIPA IV) foram acionados 
para realizar a ação inicial da 
ocorrência. O SERIPA IV é um 
órgão regional do Centro de 
Investigação e Prevenção de 
Acidentes Aeronáuticos (CE-
NIPA), que tem o objetivo 
de investigar as ocorrências 
aeronáuticas para prevenir 
novos acidentes. A ação inicial 
do SERIPA IV inclui a coleta 
e confirmação de dados, a 

preservação de elementos, a 
verificação inicial de danos 
causados à aeronave e o le-
vantamento de informações 
necessárias à investigação.

A Prefeitura de São Paulo, 
por meio da SPTrans, infor-
mou que o ônibus atingido 
operava na linha 8500/10 e 
pertence à concessionária 
Santa Brígida. Dez linhas de 
ônibus foram desviadas na 
região devido ao acidente. 

Aeronave atingiu ônibus 
com 30 passageiros 

O avião que caiu na manhã 
desta sexta-feira (7) na Ave-
nida Marquês de São Vicente, 
zona Oeste de São Paulo, 

atingiu um ônibus da empresa 
Viação Santa Brígida.

Com a queda, a aeronave 
explodiu e os destroços che-
garam a acertar uma moto. A 
via precisou ser interditada 
por conta do incêndio. Cerca 
de 10 linhas de ônibus tiveram 
que ser desviadas por conta 
da interdição na região.

De acordo com a empresa 
de ônibus, 30 pessoas esta-
vam no coletivo no momento 
do acidente. Duas pessoas 
sofreram ferimentos leves e 
receberam atendimento. O 
motorista do ônibus teve 
um mal súbito e também  
foi atendido.

Ainda segundo a empre-

sa, o ônibus operava a linha 
8500/10, do Terminal Piritu-
ba, na zona norte, ao Terminal 
Barra Funda, na zona oeste.

“A Viação Santa Brígida 
lamenta profundamente o 
acidente e manifesta sua soli-
dariedade às vítimas do avião 
e seus familiares. A empresa 
permanece à disposição das 
autoridades para colaborar 
com as investigações”, diz 
a nota.

Queda depois da deco-
lagem

O bimotor turboélice deco-
lou do Aeroporto Campo de 
Marte, em São Paulo, e tinha 
como destino a cidade de 
Porto Alegre, no Rio Grande 
do Sul, de acordo com apu-
ração da imprensa.

De acordo com registro do 
site Flightradar24, o avião de-
colou às 7h17 (horário de 
Brasília). O monitoramento 
mostra que a aeronave ini-
ciou uma curva acentuada à 
esquerda na região da Ave-
nida Ordem e Progresso, na 
zona norte.

Na sequência, o avião atra-
vessa a Marginal Tietê, entre 
as pontes Júlio de Mesquita 
Neto e do Limão, até a queda 
na Avenida Marquês de São 
Vicente, na Barra Funda.

As duas pessoas que mor-
reram carbonizadas foram 
identificadas como o advo-
gado Márcio Louzada Car-
pena, de 49 anos, e o piloto 
Gustavo Carneiro Medeiros. A 
aeronave caiu a cerca de um 
quilômetro do Allianz Parque 
e do Bourbon Shopping.

O Centro de Investigação e 
Prevenção de Acidentes Ae-
ronáuticos (Cenipa), vincula-
do à Força Aérea Brasileira 
(FAB), vai investigar o caso.

Garimpos ilegais são alvos de 
operação no Pará

Uma operação realizada na 
manhã desta sexta-feira (7) 
desativou áreas de garimpo 
ilegal de cobre localizadas 
dentro da Floresta Nacional 
de Itacaiúnas, no município 
de Canaã dos Carajás, região 
sudeste do Pará.

O trabalho realizado em con-
junto entre a Força Nacio-
nal, Polícia Federal, ICMBio e 
Ibama, também cumpriu dois 
mandados de busca e apre-
ensão contra criminosos sus-
peitos de financiar a extração 
ilegal de cobre.

Além disso, foi realizada a 
“penhora solidária” de R$ 6 
milhões de três investigados, 
para reparar danos ambientais 
e econômicos.

A operação também desa-
tivou outro garimpo, desta 
vez de ouro ilegal, na última 
quinta-feira (6), em Parauape-
bas, no sudoeste do estado.

Segundo a PF, as investiga-
ções iniciaram no mês passa-
do, quando três garimpeiros 
ficaram soterrados em um 
poço aberto ilegalmente para 
a extração de cobre em Canaã 
dos Carajás.

Durante a ação, foram des-
truídos:

10 motores estacionários, 15 
acampamentos, 2 canoas, 1 mo-
tor rabeta, 2 armas artesanais, 
2 pás carregadeiras.

Crime contra o meio 
ambiente

A PF detalhou que os po-
ços cavados pelos criminosos 
chegam a alcançar 50 metros 
de profundidade e 100 metros 
de comprimento total, trazendo 
risco à vida dos trabalhadores 
que, em muitos casos, estão em 
situação de trabalho análogo à 

escravidão.
Segundo o ICMbio, os poços 

de extração de cobre dão preju-
ízo estimado superior a R$ 362 
milhões pela usurpação de bem 
mineral da união, nos últimos 
cinco anos de funcionamento 
do garimpo, além de R$ 6,2 
milhões de danos ambientais.

Região tomada pelo garimpo
No local do garimpo ilegal 

existem diversas perfurações 
para a extração de cobre, com 
donos diferentes. A Polícia Fe-
deral trabalha na identificação 
de cada um deles.

FORÇA NACIONAL, POLÍCIA FEDERAL, ICMBIO E IBAMA

Investigações começaram no mês passado quando dois trabalhadores 
ficaram soterrados
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Voo com brasileiros deportados 
dos EUA chega a Fortaleza

Um voo com 111 brasileiros 
deportados dos Estados Uni-
dos chegou em Fortaleza na 
tarde desta sexta-feira (7). A 
deportação ocorre em meio 
a um aumento no número de 
brasileiros repatriados pelas 
autoridades americanas.

A informação da chegada 
foi confirmada pelo Itama-
raty à imprensa.

Diferente do ocorrido em ja-
neiro, os deportados não esta-
vam algemados.

O grupo de brasileiros saiu 
de Alexandria, na Louisiana, 
com uma parada técnica em 
Porto Rico, antes de prosseguir 
para Fortaleza. O presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
determinou que um diplomata 
do Consulado-Geral em Hous-
ton acompanhasse o embarque 
dos brasileiros.

Os repatriados serão levados 
ao Aeroporto Internacional de 
Belo Horizonte, localizado em 
Confins (MG), que é o destino 
final da operação. A Força Aérea 
Brasileira (FAB) disponibilizará 
uma aeronave para o último 
trajeto da repatriação.

Anteriormente, o plano inicial 

era que o avião parasse em 
Belo Horizonte (MG), confor-
me o primeiro, que teve 88 
brasileiros deportados.

A medida, porém, foi altera-
da a pedido da Presidência da 
República para evitar que os 
brasileiros fiquem algemados 
já dentro do Brasil, como no 
voo passado.

Este será o segundo grupo 
que retorna desde o início 
da gestão de Donald Trump 
à frente da Casa Branca. O 
presidente dos Estados Unidos 
adotou o procedimento de 

algemar todos os deportados 
durante o voo de volta à nação 
dos imigrantes, mesmo os que 
não cometeram crimes.

Na chegada do primeiro voo 
no Brasil, em 24 de janeiro, as 
autoridades brasileiras foram 
surpreendidas com o processo 
de algemar os imigrantes, além 
de relatos de abusos e con-
dições precárias enfrentadas 
pelos deportados.

Assim que pousou em Ma-
naus (AM), o ministro da Justiça, 
Ricardo Lewandowski, determi-
nou a retirada dos itens.

SEM ALGEMAS

Imigrantes devem ser recebidos por integrantes do governo federal

DIVULGAÇÃO
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Reportagem do periódico 
aponta para influência do 
bilionário, que lidera De-
partamento de Eficiência do 
Governo dos EUA, sobre a  
Casa Branca

A revista Time publicou nesta 
sexta-feira (7) a capa da pró-
xima edição digital do peri-
ódico com uma montagem 

do bilionário Elon Musk sentado na 
cadeira presidencial da Casa Branca.

De acordo com uma publicação 
na conta oficial da revista no Insta-
gram, a imagem faz parte de uma 
reportagem que busca mostrar a 
influência de Elon Musk sobre o 
governo americano.

O fundador e diretor da SpaceX, 
CEO da Tesla e proprietário do X 
lidera o Departamento de Eficiência 
Governamental dos EUA (DOGE, na 
sigla em inglês) — núcleo criado 
pelo presidente Donald Trump para 
reduzir gastos do Estado.

A reportagem da Time comentou 
ainda a iniciativa de Elon Musk para 
fechar a agência norte-americana 
direcionada à ajuda externa (USAID, 
na sigla em inglês), o que impactará 
programas de diversos setores no 
mundo todo.

“Até agora, Musk parece não pres-
tar contas a ninguém, a não ser ao 
presidente Trump”, frisou a Time, 
avaliando que “nenhum cidadão 
com tamanha riqueza e rede de 
negócios exerceu tamanho poder 
sobre o governo dos EUA”.

A repórteres, Donald Trump reper-
cutiu nesta sexta-feira (7) a mon-
tagem, dizendo que “Musk está 
fazendo um ótimo trabalho”.

“Ele está descobrindo uma tre-
menda fraude, corrupção e des-
perdício. Vemos isso com a USAID, 
mas veremos ainda mais com outras 
agências e outras partes do gover-
no. Ele tem uma equipe fantástica”, 
continuou. Sem fornecer provas, 
Trump afirmou que a USAID é repleta  
por “fraude”.

Time publica capa com montagem de Musk ocupando cadeira presidencial da Casa Branca

Revista Time publica capa com montagem 
de Musk na cadeira presidencial
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Cocaína não é pior que uísque, 
diz presidente da Colômbia

O presidente colombiano, 
Gustavo Petro, falou que “a 
cocaína não é pior que o uís-
que”, sugerindo que a indústria 
global da cocaína poderia ser 
“facilmente desmantelada” se a 
droga fosse legalizada em todo 
o mundo.

A Colômbia é o maior pro-
dutor e exportador mundial de 
cocaína, principalmente para os 
Estados Unidos e a Europa, e o 
governo passou décadas lutan-
do contra o tráfico de drogas.

“A cocaína é ilegal porque 
é feita na América Latina, não 
porque é pior que o uísque”, 
disse o presidente na terça-
-feira (4) durante uma reunião 
ministerial de seis horas que foi 
transmitida ao vivo. “Cientistas 
analisaram isso”, afirmou.

O líder esquerdista, que assu-
miu o cargo em 2022, prometeu 
combater o tráfico de drogas e 
regulamentar o uso de substân-
cias ilegais.

No entanto, desde que 
chegou ao poder, a pro-
dução de cocaína da Co-
lômbia aumentou.

O cultivo de folhas de coca na 
Colômbia aumentou 10% no 

ano de 2023 em relação ao ano 
anterior, enquanto a produção 
potencial de cocaína atingiu um 
recorde de mais de 2.600 tone-
ladas métricas, um aumento de 
53%, relatou o Escritório das 
Nações Unidas sobre Drogas 
e Crime em outubro.

Em comentários na reunião, 
Petro sugeriu que a cocaína 
deveria ser legalizada assim 
como o álcool, para combater 
o tráfico.

“Se você quer paz, você tem 
que desmantelar o negócio (do 
tráfico de drogas)”, ele falou. 

“Ele poderia ser facilmente des-
mantelado se eles legalizassem 
a cocaína no mundo. Seria ven-
dido como vinho.”

Petro destacou o fentanil, uma 
droga sintética no centro da 
crise dos opioides nos EUA, em 
contraste, dizendo “está matan-
do americanos, mas não é feito 
na Colômbia.”

“O fentanil foi criado como 
uma droga de farmácia por 
multinacionais norte-america-
nas” e aqueles que o usaram 
“ficaram viciados”, acrescentou.

Seus comentários vêm qua-
se duas semanas após um 
impasse diplomático com o 
presidente Donald Trump que 
bloqueou o pouso de dois voos 
militares dos EUA de imigran-
tes deportados, acusando os 
EUA de tratar imigrantes co-
lombianos como criminosos.

Mais tarde, o país concordou 
em aceitar os deportados e en-
viou aviões próprios para ajudar 
no retorno, após uma série de 
ameaças que incluíam tarifas 
altas, proibição de viagens para 
cidadãos colombianos e revo-
gação de vistos para autorida-
des colombianas nos EUA.

LEGALIZAÇÃO EM TODO MUNDO

Presidente colombiano, Gustavo Petro
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Suécia quer tornar leis sobre armas 
mais rígidas após ataque a tiros

O governo da Suécia afirmou 
nesta sexta-feira (7) que ten-
tará tornar as leis sobre armas 
mais rígidas.

A declaração é feita após o 
ataque a tiros em massa mais 
mortal do país em um centro 
de educação para adultos. O 
agressor parece ter usado rifles 
licenciados e próprios.

Ao menos dez pessoas foram 
mortas na escola Campus Ris-
bergska, em Orebro, na terça-
-feira (4), antes de o suspeito 
atirar contra si mesmo, segun-

do as autoridades.
A polícia não divulgou os 

nomes dos mortos e feridos, 
mas disse que espera concluir 
o processo de identificação 
ainda nesta sexta (7). As au-
toridades acrescentaram que 
não encontraram nenhuma 
evidência de um motivo ide-
ológico até o momento.

O governo concordou com os 
apoiadores de extrema-direita 
no Parlamento em tornar mais 
rigoroso o processo de veri-
ficação para as pessoas que 

solicitam licenças de porte de 
arma e em restringir algumas 
armas semiautomáticas.

O governo informou que 
o AR-15, um fuzil de assalto 
baseado em um projeto mi-
litar, é o tipo de arma que  
planeja banir.

“Após o terrível ataque em 
Orebro no início desta semana, 
acreditamos que o equilíbrio 
certo é reverter a regulamenta-
ção e proibir esse tipo de arma”, 
declarou o ministro da Justiça 
Gunnar Strommer à Reuters.

ATAQUE EM OREBRO

Homenagem as vítimas de ataque em Orebro

DIVULGAÇÃO

Zelensky 
sinaliza 
interesse em 
acordo com 
Trump de 
minerais de 
terras raras

ACORDO

O presidente ucraniano Volo-
dymyr Zelensky disse na sexta-
-feira (7) que está disposto a 
fechar um acordo com o presi-
dente dos EUA, Donald Trump, 
que trocaria alguns dos recursos 
minerais da Ucrânia por garan-
tias de segurança.

“Esses depósitos são inesti-
máveis, são enormes quantias 
de dinheiro, enormes. Por isso, 
precisamos protegê-los. Então, 
se estamos falando sobre um 
acordo, se é isso que os america-
nos querem, então vamos fazer 
o acordo, estamos totalmente a 
favor disso, vamos fazer o acor-
do”, disse Zelensky à Reuters em 
uma entrevista na sexta-feira.

Trump afirmou que quer aces-
so aos depósitos minerais da 
Ucrânia em troca de ajuda militar 
futura para o país em guerra.

Zelensky também disse à 
Reuters que, em um encontro 
anterior com Trump, afirmou 
que seria do interesse de Re-
publicano contribuir para a 
defesa da Ucrânia, a fim de 
impedir que a Rússia exploras-
se esses recursos, como parte 
do que Zelensky chamou de 
“plano de vitória”.

“Vamos impedir que a Rússia 
extraia os minerais que depois 
serão usados para produzir tec-
nologias para os três países do 
eixo do mal”, afirmou. 

A Ucrânia possui depósi-
tos de 22 dos 50 materiais 
classificados como “críticos”, 
segundo o governo ucrania-
no. Os EUA dependem em 
grande parte das importa-
ções desses minerais.

Ao abordar o interesse global 
nos depósitos minerais da Ucrâ-
nia, de Trump e outros, Zelensky 
enfatizou que um acordo deve 
envolver uma parceria.
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Foi p’ra festejar os 7 aninhos do varão Phelippe Daou 
que Camila Sampaio juntou a família, durante o al-

moço, na casa linda do Adrianópolis.

BDAY

Paulinho De Carli entre Mariana Serafim e Clau-
dine Kleber durante a visita ao escritor de ad-

vocacia Nelson Willians de Manaus. Lucíola e Henrique Veiga serão os anfitriões da 2ª edição do 
carnaval do Relais da Índia, no Tarumã, dia 22 de fevereiro. A 

folia tem marchinha, abadá e promete animar os mais de 150 
foliões com a feijoada e muito samba no pé.

Lucíola e Henrique Veiga 

Com a Madrinha Mirian Bemont Bó e o Padrinho 
Eliezer Fernandes Junior, o Cozidão By Rio será 

tudo de bom no Contemporâneo Buffet, da Patrícia 
Brelaz. Um lounge do Portal Mazé Mourão também 
será a badalação do Cozidão By Rio! Espaço assina-
do por Luppi Pinheiro. Produção da Mazé Mourão e 
Fernando Salignac será dia 23 de fevereiro a partir 
das 12 horas. Eu vou!

O COZIDÃO BY RIO

Mazé Mourão, Patrícia Brelaz e 
Fernando Salignac

Vanessa Lins inaugurou, na última quinta-feira, 
com pompa e circunstância, a inédita e mais 

equipada academia de ensino de beleza da cidade, 
a Academy Evolution, no Vieiralves. 

OCTO

Ricardo Braga sendo ovacionado por Ana Lucia, Luciana 
e João Ricardo, durante as comemorações dos 8.0 em 

São Miguel dos Milagres.

É LONGE MAS 
EU VOU

ACADEMY 

PRA QUEM NÃO FOI

CO
NC

ER
TO

 

Orquestra Petrobras Sinfônica vai realizar os concertos pop ‘Multiplayer’ e ‘Na Trilha do 
Rock’ no Teatro Amazonas dias 11 e 12 de fevereiro. Sob a regência do maestro Felipe 

Prazeres, a turnê apresenta versões sinfônicas das trilhas sonoras de games e de clássicos do 
Rock e do Pop nacional, no ano em que celebra 50 anos. Eu vou! 

…para o aniversário de 70 anos de Sandra Frota em Tamandaré, pôde  
abraça-la ontem,  no encontro no Moquem durante o almoço.

VISITA 

Phelippe Jr e Phelippe Daou, Camila 
Sampaio e Alice Daou.

Vanessa Lins entre os filhos Moisés, 
Beatriz e Sofia Sadala

Jaqueline Chagas, Sandra Frota, Luzia 
Piassa, Ana Pi e Lia Almeida Pinto 



Secretaria de Cultura divulga agenda cultural 
com dança, ópera e espetáculo internacional

Cultura

O mês de fevereiro 
chegou com uma 
agenda cultural di-
versificada, propor-

cionando uma variedade de 
eventos para todos os gostos 
nos espaços mantidos pelo 
Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Estado 
de Cultura e Economia Criati-
va. De sexta-feira a domingo 
(07/02 a 09/02), o público po-
derá prestigiar os campeões 
do tradicional Festival Uni-
versitário de Dança, em uma 
apresentação reunindo as 21 
coreografias mais bem avalia-
das do evento, além de um 
concerto lírico que combina 
a majestade da música sinfô-
nica com a beleza da ópera, 
ambos no Teatro Amazonas.

A programação também 
inclui o retorno das sessões 
do espetáculo “Sebastião” 
no Teatro Gebes, exibição 
de filmes na Praça do Largo 
de São Sebastião, e a peça 
de coprodução internacio-
nal, que reúne artistas de 
diferentes partes do Brasil 
e do mundo para debater 
temas como identidade, co-
lonização e multiculturalis-
mo, no Teatro da Instalação. 

O Largo de São Sebastião, 
situado na Rua 10 de Julho, 
Centro, sediará nesta sexta-
-feira (07/02), a partir das 
18h30, o “Projeto Cultural 
Cinema de Arte de Rua”, 
evento que enaltece o ci-
nema brasileiro. O público 
irá assistir a uma exibição 
de um clássico do cinema 
mudo e o curta-metragem 

O espetáculo “[B]er-
rantes”, uma copro-
dução internacional 
realizada pela Asso-
ciação Gira Mundo, 
do Amapá, e La Corte 
de los Milagros, do 
México

‘Vendo Boto’, com dire-
ção de Nonato Nunes, re-
tratando um pouco mais 
a respeito de um ícone 
cultural da região, o boto 
cor de rosa. O evento tem  
entrada gratuita. 

Festival Universitário de 
Dança

Nesta sexta-feira (07/02), 
o Teatro Amazonas, situ-
ado no Largo de São Se-
bastião, Centro, recebe a 
apresentação “Noite dos 
Campeões”, para represen-
tar toda a tradição e magia 
do Festival Universitário de 
Dança (Feudan). O evento 
inicia às 20h e promete uma 
noite de gala que celebra 
o talento, a dedicação e a 

criatividade das melhores 
performances do Feudan. O 
evento é aberto ao público, 
com entrada livre.

Apresentação internacional
Nesta sexta-feira e no 

sábado (07 e 08/02), às 
19h30, o Teatro da Insta-
lação, situado na Rua Frei 
José dos Inocentes, Centro, 
recebe o espetáculo “[B]
errantes”, uma coprodução 
internacional realizada pela 
Associação Gira Mundo, do 
Amapá, e La Corte de los 
Milagros, do México. 

A peça tem patrocínio do 
Programa Rumos Itaú Cultu-
ral 2024 e aborda os desen-
raizamentos e identidades 
em trânsito de latino-ame-

ricanos, fora de suas zonas 
de conforto, em territórios 
estrangeiros, em confronto 
com suas semelhanças e 
diferenças socioculturais e 
políticas. ‘[B]errantes’ tem 
o objetivo de reunir artistas 
de diferentes partes e regi-
ões do Brasil e do mundo, 
de diferentes continentes 
também, América, Euro-
pa e África, para debater 
questões de identidade, de 
colonização e de multicul-
turalismo. As sessões têm 
classificação etária de 12 
anos, com entrada gratuita. 

Sessões de espetáculos
A Companhia amazonense 

Ateliê 23 abre a programa-
ção de espetáculos com ses-

sões de “Sebastião”, nesta 
sexta-feira e no sábado (07 
e 08/02), às 20h, no Teatro 
Gebes Medeiros, na Ave-
nida Eduardo Ribeiro, 937, 
Centro. A obra é inspirada 
no livro “Um Bar Chamado 
Patrícia”, do estilista Bosco 
Fonseca, que tem experiên-
cias dos atores como ho-
mens gays e temas como 
homofobia, entre outros 
diferentes tipos de violên-
cia vividos pela comunidade 
LGBTQIAPN+. 

Os ingressos já estão à 
venda por R$60 (inteira) 
e R$30 (meia-entrada), no 
perfil da companhia ama-
zonense no Instagram (@
atelie23) e no site shopin-
gressos.com.br.
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O Largo de São Sebastião, situado na Rua 10 de Julho, Centro, sediará nesta sexta-feira (07/02), a partir das 18h30, o “Projeto Cultural Cinema de Arte de Rua”

Governo do Amazonas promove Carnaval para 
idosos e envelhecentes do projeto EnvelheSER 60+

DIVULGAÇÃO

O evento elegeu a Rainha do Carnaval de 2025

A Secretaria de Estado de 
Justiça, Direitos Humanos e 
Cidadania (Sejusc) promoveu, 
na quinta-feira (06/02), o pri-
meiro grito de Carnaval com os 
idosos e envelhecentes assisti-
dos pelo projeto “EnvelheSer 
60+”, do Governo do Ama-
zonas. O evento foi realizado 
na sede do grupo “De bem 
com a vida”, na zona oeste de 
Manaus, e contou com cerca 
de 200 participantes.

Coordenado pela Secretaria 
Executiva Adjunta dos Direitos 
da Pessoa Idosa (Seadpi), o 
evento contou com a banda 
da Polícia Militar do Amazo-
nas (PMAM) para animar a 
festa. Os idosos ainda pude-
ram aproveitar marchinhas e o 
concurso que elegeu a Rainha 
do Carnaval de 2025.

A aposentada Flora Freitas 
Cavalcante, de 62 anos, do 
grupo “Unidos do Lírio” foi 
a eleita pelo público. Ela irá 

SEADPI

Para a secretária titular da 
Sejusc, Jussara Pedrosa, o even-
to promoveu não apenas a 
integração e bem-estar desses 
idosos, mas também reforçou 

Concerto Lírico-Sinfônico
Neste sábado (08/02), 

às 20h, o Teatro Ama-
zonas receberá o “Con-
certo Lírico-Sinfônico” da 
Companhia de Ópera de 
Roraima, com patrocínio 
da Bolsa Funarte de Mú-
sica Pixinguinha e apoio 
da Academia Amazonense 
de Música. Sob a regên-
cia de Lilyane Lopes, o 
concerto contará com as 
emocionantes interpreta-
ções do tenor cubano Juan 
Alexis, Barítono Josenor 
Rocha e Soprano Bianka 
Tarolla, prometendo uma 
noite inesquecível de pura 
emoção e beleza. O even-
to tem classificação etária 
livre, com entrada franca.

o papel da secretaria com o 
cuidado e prevenção contra 
violência na terceira idade.

“Este é o terceiro grito de 
Carnaval na minha gestão en-
quanto secretária, e agora nós 
temos o projeto EnvelheSer 
60 +, um projeto maravilhoso 
que hoje abarca quase 4 mil  
idosos”, assinalou.

“É um período de festa, po-
rém nós temos que lembrar 
que nós trabalhamos na pro-
teção da pessoa idosa, por 
isso descentralizamos o Cipdi 
e vamos fazer agora a primei-
ra casa passagem da pessoa 
idosa do Amazonas. Eu tenho 
certeza que a população idosa 
do estado só tem a avançar”, 
acrescentou a secretária.

Destaque do Carnaval de 
2025 como Rei Momo, o 
idoso José Epifânio dos San-
tos, do grupo “Longevidade 
Ativa”, da zona leste de Ma-
naus, comentou a felicidade 

de poder participar do evento 
e ainda representar o projeto 
na festividade.

“Para mim está sendo uma 
coisa muito especial, porque 
ano passado nós participa-
mos, mas esse ano eu faço 
parte como o Rei Momo e 
fico muito grato por isso. Eu 
me sinto muito feliz e quero 
fazer ainda mais, a festa de 
hoje é muito especial para 
mim”, enfatizou José.

Ele ainda reforçou como se 
sente grato por estar vivo e 
participar do projeto Enve-
lheSer 60+.

“Eu vivia só em casa e não ti-
nha nenhuma atividade. Depois 
que eu tive o AVC e o infarto, 
eu fui para o médico para fazer 
os tratamentos e ele pediu que 
eu procurasse um local onde 
eu possa me divertir, onde eu 
possa caminhar e eu tenho tudo 
isso no nosso projeto, graças a 
Deus”, explicou.

desfilar na abertura das Escolas 
de Samba do Grupo Especial, 
no dia 1º de março, com os 
grupos da Sejusc.

O Rei Momo, Rainha da Ba-

teria, Rei do Carnaval, Mestre 
Sala e Porta-Bandeira – todos 
membros do projeto Envelhe-
Ser 60+ – também se apresen-
taram no evento.
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Esportes

Grandes estrelas como 
Neymar, Oscar e Da-
nilo voltaram para o 
Brasil

Os times da Série A 
do Campeonato Bra-
sileiro continuam se 
reforçando para a 

temporada 2025. A contrata-
ção mais impactante até aqui, 
foi a volta de Neymar ao Santos 
após 12 anos.

Mas não foi só a volta de 
Neymar que causou barulho. 
Oscar, após anos na China, 
voltou para o São Paulo. Danilo, 
que estava na Juventus, fechou 
com o Flamengo. Gabigol foi 
para o Cruzeiro e Paulinho 
trocou o Galo pelo Palmeiras.

Confira a lista de todas as 
contratações dos times da 
Série A 2025 até agora

Atlético-MG
Gabriel Menino (Palmeiras)
Patrick (Palmeiras)
Natanael (Coritiba)
Junior Santos (Botafogo)
Tomás Cuello (Athletico-PR)
Bruno Fuchs (CSKA Moscou)

Bahia
Erick (Athletico-PR)
Michel Araújo (São Paulo)
Rodrigo Nestor (São Paulo)
Erick Pulga (Ceará)
Willian José (Spartak Moscou)
Santiago Mingo (Defensa y 

Justicia)
Nicolas Acevedo
Kayky

Botafogo
Artur (Zenit-RUS)
Léo Linck (Athletico-PR)
Rwuan Cruz (Ludogoretz-

-BUL)
David Ricardo (Ceará)

Ceará
Willian Machado (Operário-

-PR)
Fernandinho (Mirassol)
Bruno Tubarão (Atlético-

-GO)
Dieguinho (Goiás)
Marllon (Cuiabá)
Fernando Sobral (Cuiabá)
Nicolas (América-MG)
Éder (América-MG)

Gabigol, Neymar e Oscar são alguns craques que estão de casa nova

Matheus Araújo (Corin-
thians)

Antonio Galeano (Nacional-
-URU)

Keiller (Internacional)
Pedro Henrique (Corin-

thians)
Rômulo (Palmeiras)

Corinthians
Clube ainda não anunciou 

reforços

Cruzeiro
Gabigol (Flamengo)
Dudu (Palmeiras)
Yannick Bolasie (Criciúma)
Fagner (Corinthians)
Eduardo (Botafogo)
Christian (Athletico-PR)
Rodriguinho (América-MG)
Marquinhos (Fluminense)
Fabrício Bruno (Flamengo)
Flamengo
Juninho (Qarabag-AZE)
Danilo (Juventus-ITA)

Fluminense
Hércules (Fortaleza)

Juan Freytes (Alianza Lima-
-PER)

Paulo Baya (Goiás)
Joaquín Lavega (River Plate-

-URU)
Marcelo Pitaluga (Liverpool-

-ING)
Renê (Fluminense)
Agustín Canobbio (Athleti-

co-PR)

Fortaleza
Diogo Barbosa (Fluminense)
Brenno (Grêmio)
Pol Fernández (Boca Juniors-

-ARG)
Dylan Borrero (New England 

Revolution-EUA)
Gastón Ávila (Ajax-HOL)
David Luiz (Flamengo)

Grêmio
João Lucas (Santos)
Gustavo Cuéllar (Al-Shabab-

-SAU)
Tiago Volpi (Toluca-MEX)

Internacional
Ronaldo (Juventude)
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Vitinho (Red Bull Bragantino)
Carbonero (Racing-ARG)
Kaique Rocha (Athletico-PR)
Bernabei (Celtic-ESC)
Ramon (Olympiacos-GRE)

Juventude
Reginaldo (Ordabasy-CAZ)
Marcos Paulo (RB Bragan-

tino)
Marcão (Amazonas)
Ênio (Amazonas)
Felipinho (Sport)
Vitor Pernambuco (Al Dha-

fra-EAU)
Petterson (Estrela Amadora-

-POR)
Gustavo (Criciúma)
Adriano Martins (Atlético-

-GO)
Emerson Batalla (Talleres-

-ARG)
Cipriano (APOEL-CHP)
Giovanny (Guangxi Pingguo 

Haliao-CHN)
Daniel Giraldo (Millonarios-

-COL)
Wilker Ángel (Criciúma)
Ewerthon (Sport)

Mirassol
José Aldo (Ituano)
Reinaldo (Grêmio)
Jemmes (Vila Nova)
Guilherme Pato (Figueirense)
Daniel Borges (Botafogo)
Matheus Davó (América-

-MG)
David Braz (Goiás)
Clayson (Cuiabá)
Roni (Corinthians)
Rafa Silva (Cruzeiro)
Walter (Cuiabá)
Allan Empereur (Cuiabá)

Palmeiras
Facundo Torres (Orlando 

City-EUA)
Paulinho (Atlético-MG)
Emiliano Martínez (Mi-

dtjylland-DIN)
Red Bull Bragantino
Lucas Barbosa (Santos)
Isidro Pitta (Cuiabá)
Fernando (Red Bull Salz-

burg-AUT)
Gabriel (Athletico-PR)
Guzmán Rodríguez (Peña-

rol-URU)

Contratações dos times 
do Brasileirão 2025

RIO OPEN

De volta ao Brasil, João Fonseca se prepara 
para o Rio Open: “É a semana mais esperada”

Jovem sensação do tênis 
brasileiro, o carioca João 
Fonseca está em casa. Pelo 
menos por ora, enquanto 
se prepara para dois im-
portantes compromissos 
de seu calendário no tênis 
profissional: o ATP 250 de 
Buenos Aires, na Argentina, 
e o Rio Open, no Rio de Ja-
neiro. O tenista de 18 anos 
está treinando no Rio e foca 
nesses dois torneios bem 
ranqueados da Associação 
de Tenistas Profissionais 
(ATP), dos quais recebeu 
convite para a chave prin-
cipal e deve ser uma das 
grandes atrações nas pró-
ximas duas semanas.

Depois de encerrar 2024 
com o título do Next Gen Fi-
nals e começar 2025 levan-
tando o troféu do Challen-
ger de Camberra, João teve 
uma ótima participação no 

Brasileiro de 18 anos foca em dois compromissos neste mês no 
saibro sul-americano: o ATP de Buenos Aires e o Rio Open

qualificatório e na primeira 
rodada do Australian Open, 
em janeiro, quando derro-
tou o russo Andrey Rublev, 
então número 9 do mundo 
e atual 10 do ranking. Com 
isso, o carioca entrou no 
top 100 da ATP e agora vai 
disputar os dois torneios 
no saibro sul-americano. O 
ATP 250 de Buenos Aires 
acontece entre os próximos 
dias 10 a 16 e o Rio Open 
vai de 15 a 23 deste mês.

“Vai ser uma experiência 
diferente, mas legal. Tenho 
jogado bastante na quadra 
rápida e na grama e depois 
de sete meses, praticamen-
te, volto a jogar no saibro. 
Mas estou preparado. Em 
Buenos Aires devo enfren-
tar torcida contra, mas es-
tou ambientado e o torneio, 
pelo que falam, é bonito”, 
analisou João.

“Logo depois tem o Rio 
Open, que é uma semana 
maravilhosa. Para mim, é a 
semana mais esperada do 
ano. É um torneio que qual-
quer brasileiro quer jogar. É 
grande, o maior da América 
do Sul”, emendou ele, sem 
esconder a expectativa para 
atuar em casa.

O calendário do brasileiro 
já tem compromissos mar-
cados para depois desses 
dois torneios. De acordo 
com João, ele seguirá para 
os Estados Unidos em mar-
ço, para disputar torneios 
de quadra rápida, como 
os Masters 1000 de Indian 
Wells e Miami. Mas, por 
enquanto, o jovem quer 
aproveitar a sua terra na-
tal e ir bem no Rio Open, 
torneio em que ele chegou 
às quartas de final no ano 
passado e o lançou para a 

Gustavo Aleixo / Cruzeiro; Raul Baretta / Santos FC; Divulgação / São Paulo

DIVULGAÇÃO

Agustín Santanna (River 
Plate)

Santos
Luisão (Novorizontino)
Zé Ivaldo (Cruzeiro)
Leo Godoy (Athletico-PR)
Thaciano (Bahia)
Tiquinho (Botafogo)
Neymar (Al Hilal-SAU)
Barreal (Cincinatti- EUA)
Gabriel Verón (Porto-POR)

São Paulo
Oscar (Shanghai Port-CHI)
Enzo Díaz (River Plate-ARG)
Cédric Soares (Arsenal-ING)
Wendell (Porto-POR)

Sport
Gustavo Maia (Náutico)
Hereda (CRB)
Gonçalo Paciência (Sanfrec-

ce Hiroshima-JAP)
Antonio Carlos (Fluminen-

se)
Matheus Alexandre (Cuia-

bá)
Lucas Lima (Santos)
Hyoran (Internacional)
Rodrigo Atensio (Indepen-

diente-ARG)
Carlos Alberto (Botafogo)
Pablo (Athletico)

Vasco
Daniel Fuzato (Eibar-ESP)
Tchê Tchê (Botafogo)
Lucas Oliveira (Cruzeiro)
Mauricio Lemos (Atlético-

-MG)
Lucas Freitas (Palmeiras)

Vitória
Wellington Rato (São Paulo)
Thiaguinho (Juventude)
Val Soares (Marítimo-POR)
Bruno Xavier (Ituano)
Ronald (Fortaleza)
Claudinho (Criciúma)
Zé Marcos (Juventude)
Hugo (Botafogo)
Fabricio Santos (Levante-

-ESP)
Gabriel (Coritiba)
Carlinhos (Flamengo)
Lucas Braga (Santos)
Lucas Halter (Botafogo)

carreira profissional.
“A expectativa de resul-

tado é fazer o meu melhor. 
O que fiz ano passado foi 
muito grande. Foi o início 
da minha carreira profis-
sional, de conquistar outras 
coisas. Mas este ano tenho 
que entrar duro e fazer o 
meu melhor, independente-
mente do resultado. Tenho 
que acreditar que eu posso 
ganhar, sim, mas o mais im-
portante é aproveitar o mo-
mento de um torneio aqui 
no Brasil, no Rio, em casa. 
O momento é o de curtir”, 
ressaltou João, valorizando 
o seu processo e as metas 
para a sequência da carreira.

“Antes eu era um me-
nino, em evolução. Agora 
entrei no top 100, estou 
conquistando coisas legais 
e quero conquistar cada vez  
mais”, concluiu.
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@fernandocoelhojr   

O senador Omar Aziz no evento “Ato pela Reforma: União e 
Reconhecimento”, sexta-feira no Clube do Trabalhador-Sesi

O presidente da Fieam-Federação das Indústrias do Estado do 
Amazonas,  Antonio Silva, no evento em reconhecimento à articulação 
que garantiu a manutenção das vantagens da Zona Franca de Manaus 

na Reforma Tributária, no Clube do Trabalhador-Sesi, que reuniu 
poderosos do Amazonas

O senador Eduardo Braga, no evento organizado por várias entidades 
do setor industrial e comercial do Amazonas, no Clube do Trabalhador, 

na sexta-feira

Izabelle e o prefeito David Almeida, ele aniversariante da temporada, 
sendo cumprimentadíssimo pela passagem da data

. No próximo dia 22 de fevereriro, a turma 
chic da cidade se encontra no “Feijão Top 
2025”, no Village Festas.

. O evento vai sacudir, novamente, a agenda 
dos vips de Manaus, no único evento society 
de Carnaval que agita a cidade, agora em sua 
24ª edição, com charme e alto astral.

. As camisetas/convite seguem o tema esco-
lhido neste ano: “Zodíaco”. T-shirts pelo fone 
99985-1422. Até lá!

. A Prefeitura de Manaus, por meio da Secre-
taria Municipal de Meio Ambiente, Sustenta-
bilidade e Mudanças do Clima (Semmasclima), 
realizou a 152ª Reunião Ordinária do Conselho 
Municipal de Desenvolvimento e Meio Ambien-
te (Comdema), na última quinta-feira.

. Na ocasião, foram apresentados, aos 18 con-
selheiros presentes, o novo secretário da Sem-
masclima, Fransuá Matos, que preside o conse-
lho, e a nova secretária-executiva do Comdema, 
Griffith Duarte.

. Além da apresentação dos gestores, houve a 
aprovação de processos de licenciamento am-
biental e sorteio de novos, os quais devem ser 
analisados pelo colegiado.

 
Para o titular da Semmasclima, Fransuá Matos, 

o Comdema é essencial para a administração 
pública municipal. O secretário aproveitou a 
reunião para apresentar as metas da Semmas-
clima para 2025, como as entregas do Plano de 
Ação à Mudança do Clima, do Plano Municipal 
de Saneamento Básico e do Plano de Redução 
de Riscos, previstas para o segundo semestre 
de 2025, dentre outros objetivos. O Comdema 
possui 21 membros em sua formação.

. O iOS 18.3 acaba de receber integração 
direta com os satélites da Starlink, companhia 
do empresário Elon Musk. O recurso estará 
disponível apenas para clientes da operado-
ra T-Mobile nos EUA e, por hora, segue em 
estágio de testes por alguns usuários selecio-
nados.

. De início, o serviço via satélite se limita 
somente a mensagens de texto, mas a T-Mo-
bile já confirmou que, em breve, mensagens 
de voz também ficarão disponíveis. Desde o 
iPhone 14, usuários dos smartphones da Ap-
ple já podiam usar esse tipo de serviço, mas 
somente através da rede Globalstar.

. Esses testes iniciais abriram caminho para 
a atual integração com os iPhones. A parceria 
visa eliminar as chamadas “zonas mortas” de 
cobertura, permitindo que os usuários perma-
neçam conectados mesmo em áreas remotas 
ou afetadas por desastres naturais.

. O Boticário, marca de beleza brasileira, 
anunciou o surfista Gabriel Medina como em-
baixador da nova linha de perfumaria mascu-
lina, Clash.

. O lançamento está previsto para março de 
2025 e a marca promete desafiar os padrões 
masculinos e incentivar os homens a supera-
rem seus desafios.

. Com o slogan “Da pressão nasce a força”, 
Clash representa homens corajosos e determi-
nados que não se intimidam diante de obs-
táculos. A marca celebra aqueles que buscam 
sua melhor versão, mesmo diante do descon-
forto. Gabriel Medina, atleta de alta perfor-
mance, é a imagem ideal para personi

. A atuação do Tribunal de Contas do 
Amazonas (TCE-AM) na fiscalização das 
políticas ambientais foi tema de deba-
te no Workshop Anual de Avaliação da 
Operação Tamoiotatá, realizado na última 
quinta-feira, em Manaus.

.  O evento reuniu instituições estadu-
ais e federais para avaliar os resultados 
da operação em 2024 e estruturar novas 
estratégias de combate ao desmatamento 
e queimadas ilegais em 2025.

. Representando o TCE-AM, o diretor 
de Controle Ambiental (Dicamb), Jonas 
Almeida, e o procurador do Ministério 
Público de Contas (MPC-AM), Ruy Marce-
lo, destacaram a importância da atuação 
integrada entre os órgãos de controle e 
fiscalização. “A participação do TCE-AM 
no evento reafirma o compromisso da 
instituição em contribuir para a melho-
ria da governança ambiental no estado, 
acompanhando de perto a implementa-
ção das políticas públicas e fortalecendo a 
cooperação entre as diferentes instâncias 
de atuação”, destacou a conselheira-pre-
sidente Yara Amazônia Lins.

Feijão top 
movimenta o society

Reunião do 
Conselho

Iphone

Objeto de desejo

Workshop
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

 AVISO DE LICITAÇÃO A PREFEITURA MUNICIPAL DE UARINI/AM, através da 
Comissão de Contratação, torna público o cancelamento 
dos Processos Licitatório o Pregão Presencial Nº 001/2025 
Processo: 015/2025/SEMED, objeto: Contratação de Pessoa 
Jurídica para fornecer gêneros alimentícios da merenda escolar 
– PNAE 2025, para a rede pública de ensino do município 
de Uarini/AM, Pregão Presencial Nº 002/2025 Processo: 
016/2025/SEMED, objeto: Contratação de Pessoa Jurídica 
para fornecer gêneros alimentícios do programa municipal da 
merenda escolar – PMAE 2025, para rede pública municipal 
de ensino do município de Uarini/AM, Pregão Presencial Nº 
003/2025 Processo: 017/2025/SEMED, objeto: Contratação 
de Pessoa Jurídica especializada na prestação de serviços em 
transporte escolar – PNATE 2025, para rede pública municipal 
de ensino do município de Uarini/AM, devido a alterações no 
Edital e Termo de Referência, uma vez que há a necessidade 
de ajustes e foi constatada a necessidade de revisão e  
adequação com o objetivo de melhor atender às demandas da 
administração pública e garantir maior clareza e objetividade 
nas especificações do certame. Deste modo, após feitas as 
alterações pertinentes, será publicado novo Edital e um novo 
processo licitatório será iniciado, respeitando as diretrizes 
legais aplicáveis e garantindo a transparência e a eficiência na 
condução dos atos administrativos.

Uarini/AM/AM, 06/02/2025 

DICSONEY NASCIMENTO MARTINS
Pregoeiro Decreto 009/2025

Processo: 028/2025/SEMED, objeto: 
CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA 
PARA EXECUÇÃO DE OBRAS E SERVIÇOS 
DE ENGENHARIA PARA CONSTRUÇÃO DE 
1 (UMA) QUADRA, MODELO 2, PADRÃO 
FNDE – ESCOLA LUIZ GONZAGA NA 
COMUNIDADE DU PUNÃ NO MUNICÍPIO 
DE UARINI –AM SEMED, data de abertura: 
17/02/2025, 09:00min, local: Prefeitura 
Municipal de Uarini, Rua 19 de abril, nº 1.021, 
Centro, Cep: 69.360-000, disponibilidade e 
demais informações contato via e-mail: cpc.
uariniam@gmail.com, de segunda a sexta-
feira (dias úteis ou dias de expediente).

Uarini/AM/AM, 27/01/2025
 

FRANKLY ROOSEVELT LOPES CORDOVIL 
 Agente de Contratação

Prefeitura Municipal 
de Uarini

Prefeitura Municipal 
de Uarini

AVISO DE CANCELAMENTO 
DE LICITAÇÃO

AVISO DE CANCELAMENTO 
DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO CONCORRÊNCIA 
PÚBLICA - Nº 005/2025

Comissão Permanente 
de Licitação

Comissão Permanente 
de Licitação

A Comissão de Contratação da Prefeitura Municipal de São 
Paulo de Olivença/AM torna público o cancelamento dos pro-
cessos licitatório do Pregão Presencial Nº 001/2025 Processo: 
042/2025, objeto: Contratação de pessoa jurídica para o forne-
cimento de gêneros alimentícios da merenda escolar – PNAE 
2025 da rede pública municipal de ensino do Município de São 
Paulo de Olivença/AM - SEMED, PregãoPresencial Nº 002/2025 
Processo: 043/2025, objeto: Contratação de pessoa jurídica 
para o Fornecimento gêneros alimentícios do programa munici-
pal da merenda escolar – PMAE 2025 da rede pública municipal 
de ensino do município de São Paulo de Olivença/AM - SEMED, 
Pregão Presencial Nº 003/2025Processo: 044/2025, objeto: 
Contratação de pessoa jurídica para prestação de serviços em 
transporte escolar – PNATE 2025, na rede pública municipal de 
ensino do município de São Paulo de Olivença/AM –SEMED, 
devido a alterações no edital e termo de referência, uma vez 
que há a necessidade de ajustes e foi constatada a necessidade 
de revisão e adequação com o objetivo de melhor atender às 
demandas da administração pública e garantir maior clareza e 
objetividade nas especificações do certame.

Deste modo, após feitas as alterações pertinentes, será pu-
blicado novo edital e um novo processo licitatório será iniciado, 
respeitando as diretrizes legais aplicáveis e garantindo a trans-
parência e a eficiência na condução dos atos administrativos.

Prefeitura Municipal de 
São Paulo de Olivença

Comissão Permanente 
de Licitação

Carmem Karla Balieiro Rocha
Presidente da Comissão de Contratação

São Paulo de Olivença/AM, 06 de fevereiro de 2025.


